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DURANGO, DGO.
Otra encuesta calificó a Toño

Ochoa como uno de los mejores
alcaldes del país, al colocarse en
los primeros lugares de
aprobación ciudadana, seguridad
y confianza. 

Conforme a la casa
encuestadora Massive Caller, el
duranguense está en el top 10 de
los alcaldes mejor evaluados en
confianza, ya que con un 47.8 por
ciento de aprobación ocupa el
décimo sitio de 121 presidentes

evaluados. 
En seguridad también se

posicionó entre los mejores, con
una reducción en la percepción de
inseguridad de diciembre a enero,
mes en el que se realizó la
encuesta, al pasar de 25.5 por
ciento a 21.2 por ciento.

La seguridad, confianza y obras
que ha realizado le permitieron
incrementar la aprobación
ciudadana que actualmente es de
54.1 por ciento, según reveló el
estudio demoscópico en donde la
población es la que califica.

Una vez más, Toño Ochoa entre
los mejores alcaldes de México

DURANGO, DGO.
A tan sólo diez días de iniciar el

“Programa de Pavimentación
2023”, ya alcanzamos ocho mil
437 metros cuadrados de
pavimento en diferentes calles y
bulevares, porque vamos a
pegarle duro a los 300 mil metros
cuadrados, informó Toño Ochoa.

Destacó trabajos de la Dirección

Municipal de Obras Públicas
como en calle Luna, que se
extendió hasta Juárez.
Posteriormente, iniciaron en
Paseo del Halcón; el crucero de
avenida del Real y calle Faisán, en
el fraccionamiento Real del
Mezquital, así como en bulevar
Dolores del Río.

Después se repavimentará la
parte más dañada del libramiento

San Ignacio, desde Av. Cima hasta
Estaño, explicó por su parte el
director de Obras Públicas Javier
Chávez Cibrián.

Para evitar incidentes, sobre
todo en la zona centro, se trabaja
en horario nocturno y en
coordinación con Servicios
Públicos, AMD, Medio Ambiente,
Desarrollo Social e Ingeniería Vial,
concluyó.

Vamos con todo por más
calles chulas: alcalde 
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DURANGO, DGO.
Con la Feria de Servicios y

Pensión Norteamericana, el
Gobierno del Estado a través de la
Dirección de Atención al
Migrante, acerca trámites y
servicios gratuitos para los
paisanos y sus familias en
Durango y La Laguna, destacó el
titular de esta dependencia Job
López Góngora.

La instrucción del gobernador
Esteban Villegas, es que estemos
cerca de la gente, impulsando
proyectos que beneficien a la
sociedad, es por eso que
realizamos esta feria, para que las
personas que trabajaron más de
10 años en Estados Unidos,
accedan a esta gratificación y

desde la Dirección de Atención al
Migrante, le damos seguimiento
para que reciban este beneficio,
detalló López Góngora. 

Se ofrece servicios gratuitos
para migrantes y sus familias
como trámites del Registro Civil,
INE, Recaudación de Rentas,
Servicio Nacional de Empleo,
Turismo, Instituto de la Mujer,
Programa para el Bienestar,
Fiscalía General de Durango,
Instituto Nacional de Migrantes,
Relaciones Exteriores, Financiera
de Bienestar y la Secretaría de
Salud, así como la aplicación de
vacunas y atención médica. 

El subsecretario de Bienestar
Social, Orlando Herrera, destacó
que este gobierno trabaja para

estar cerca de la gente y con esta
Feria de Servicios se refrenda el
compromiso con los migrantes,
para brindarles un servicio de
calidad, ya que a través de las
remesas muchos municipios se

benefician en el estado.
El titular de Relaciones

Exteriores, Ignacio Aguado,
añadió que estas ferias ayudan
mucho a los connacionales, ya
que se les facilita el realizar sus

trámites, por lo que destacó la
sinergia entre los tres órdenes de
gobierno, la cual resulta
fundamental para prestar la
atención a la gente que más lo
necesita. 

Gobierno acerca trámites
y servicios gratuitos para
migrantes y sus familias

DURANGO, DGO.

“Cuando se dice algo desde el
corazón y nos comprometemos,
es hacer hasta lo imposible para
que esto se haga realidad”,
expresó la presidenta del DIF
Estatal, Marisol Rosso al
presentar junto al gobernador
Esteban Villegas Villarreal, un
proyecto de rehabilitación con el
que le darán un nuevo rostro al
Centro de Atención y
Socialización para Personas con
Discapacidad Intelectual (CAS) en
el marco de su 54 aniversario.

Esto se lo merecen nuestras
chicas y nuestros chicos del CAS,
es un proyecto integral para la
seguridad y sobre todo la
accesibilidad, además nos dimos
a la tarea de poner en el proyecto,
una cafetería completa para
generar ingresos económicos,
detalló Marisol Rosso al agradecer
la confianza que depositan día a
día los padres de familia para la
formación de sus hijos en este
centro.

El mandatario estatal, Esteban
Villegas afirmó que este proyecto
vale la pena, porque a veces se
gasta en otras cosas que no
tienen tanto sentido y esto, sin

duda lo tiene; es por la seguridad
de nuestros chicos, al anunciar
que su gobierno aportará 1.7
millones de pesos para la obra.

“Somos facilitadores para que la
gente pueda cumplir sus sueños
y estar mejor, por eso, con todo
gusto le entramos a este proyecto
que Marisol nos ha expuesto,
porque sé que va a tener un
beneficio para todas y todos
nuestros alumnos del CAS y sus
familias”, agregó el titular del

Poder Ejecutivo, al destacar que
todo lo recaudado en la cafetería
próxima a construir, se quedará
en la institución para que sigan
creciendo con talleres y mejores
oportunidades.

La titular de la Secretaría de
Comunicaciones y Obras Públicas
(Secope), Ana Rosa Hernández
Rentería, explicó la obra que le
dará un nuevo rostro al CAS,
misma que incluyen accesos
cómodos y seguros, ampliación

de áreas como la recepción, la
panadería y la construcción de
una cafetería.

Por su parte el alcalde capitalino
José Antonio Ochoa, se
comprometió a que desde el
Ayuntamiento se facilitarán y
otorgarán los permisos para la
realización de este proyecto de
rehabilitación, así como la
pavimentación de la calle que
conduce a la entrada principal de
dicha institución.

“Esteban y Marisol nos han
ayudado mucho, están siempre al
pendiente y viendo de qué forma
pueden apoyar, en esta
administración hemos visto su
apoyo, nos han acogido mucho,
los muchachos estaban muy
olvidados”, expresó Alejandra
Subia, hermana de Andrés,
alumno de esta institución, quien
dijo estar muy contento con la
sorpresa que les dieron en este 54
aniversario del CAS.

Marisol y Esteban festejan 54 aniversario
del CAS con proyecto de rehabilitación
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DURANGO, DGO.

A nombre del Grupo Parlamentario, el
diputado Joel Corral Alcántar, exhortó a
la Sedena, Guardia Nacional y a la
Secretaría de Seguridad Pública, para que
realicen operativos permanentes en la
supercarretera Durango- Mazatlán, con la
finalidad de evitar asaltos y cualquier otro
delito contra los usuarios de esta vía y así
garantizar la seguridad de los
duranguenses.

Ante los robos de vehículos que se han
registrado en lo que va del mes de enero
en esta vía, el legislador presentó un
Punto de Acuerdo argumentando que los
estados no han alcanzado a tener la
capacidad de reacción a tales hechos, en
este sentido las autoridades de seguridad
de los tres niveles de gobierno realizan

operativos de patrullaje.
“A pesar de estos esfuerzos se han

registrado robos de vehículos, sobre todo
del lado de Sinaloa, lo que ha afectado a
familias de duranguenses, por ello, el
Grupo Parlamentario del PAN,
preocupado por tales acontecimientos
presentan este punto de acuerdo”,
puntualizó Corral Alcántar.

De esta manera, insistió  que se busca
brindar seguridad diaria a las personas
que transitan por la supercarretera
Durango- Mazatlán, además de brindar
certeza a toda la población.

Una vez que se sometió el Punto de
Acuerdo a consideración de los
integrantes de la Comisión Permanente,
este fue avalado por unanimidad, por los
integrantes de la Sexagésima Novena
Legislatura.

Joel Corral pide reforzar
seguridad en la supercarretera

DURANGO, DGO.

Especialistas en derecho del cuerpo
académico de la Facultad de Derecho y
Ciencias Políticas de la UJED, rindieron
protesta como integrantes del Comité de
Coordinación de Investigaciones y
Estudios Legislativos del Congreso del
Estado, misma que está orientada a
procurar los mecanismos para armonizar
las leyes locales con las nacionales e
internacionales, entre otras funciones.

El diputado Bernabé Aguilar Carrillo,
presidente de la Mesa Directiva vigente
en la LXIX Legislatura, explicó que
derivado del Convenio de Coordinación y
Colaboración que la directiva a su cargo
signó con la FADER y CIPOL, se incorpora
a este Comité a los prestigiados
catedráticos Olga Elena Centeno
Quiñones, Gerardo Gallegos Isais y José

Antonio Solís Campos al organismo en
mención, a fin de contar con su
experiencia en la práctica legislativa local.

Acompañados por el director de la
Facultad de Derecho y Ciencias Políticas
de la UJED, Rafael Mier Cisneros, los
especialistas en Derecho rindieron
protesta según lo establecido en la Ley
Orgánica del Congreso ante el diputado
presidente de la Junta de Gobierno y
Coordinación Política, Joel Corral
Alcántar; el propio presidente de la Mesa
Directiva, Bernabé Aguilar; la secretaria
de la Mesa Paty Jiménez; la coordinadora
del Grupo Parlamentario de Morena,
Sandra Amaya; la diputada Verónica
Pérez, el diputado Londres Botello; el
Secretario General del Congreso, Homar
Cano y la Directora del Centro de
Investigaciones y Estudios Legislativos
del Congreso, Brenda Corina Gutiérrez.

“Este Comité trabajará sin intereses

partidarios”, afirmó Corral Alcántar al
destacar que se dará prioridad a los temas
que den resultados a la sociedad a través
de la planeación técnica-jurídica, que
permitirá profesionalizar el trabajo
legislativo.

El comité instalado está integrado por
los integrantes titulares de la Mesa
Directiva, encabezados por el diputado
Bernabé Aguilar Carrillo, los integrantes
de la Junta de Gobierno y Coordinación
Política que preside el diputado Joel
Corral y los tres especialistas que
rindieron protesta en esta primera sesión
de instalación. Asimismo, entre sus
responsabilidades están la aprobación del
programa anual de actividades del Centro
de Investigaciones y Estudios
Legislativos, así como propiciar
mecanismos de capacitación y formación
continua del personal del Centro, entre
otras.

Instalan Comité de Coordinación de Investigaciones y
Estudios Legislativos del Congreso



DURANGO, DGO.
Inició el curso "Por una

prevención, promoción,
identificación y canalización
oportuna en salud mental en el
ámbito escolar", de la Secretatía
de Educación del Estado de
Durango, en conjunto con el
Instituto de Salud Mental
(ISMED), dirigido a maestros,
médicos, psicólogos, trabajadores
sociales y prefectura de
Secundarias Técnicas de la Zona
9, en el Centro de Investigación e
Innovación para el Desarrollo
Educativo Juana Villalobos.

En este sentido, el subsecretario
de Servicios Educativos, Rolando
Cruz García, dio inicio a los
trabajos y puntualizó que es
importante atender el tema de
salud mental debido a que se
intensificó después de la
pandemia del Covid-19, con el

confinamiento, la pérdida de
seres queridos y se ha visto
drásticamente afectando la vida
de todos.

De la misma manera, Cruz
García mencionó que en días
pasados se firmó un convenio de
colaboración con la Organización
de Estados Iberoamericanos (OEI),
para la formación de la
convivencia escolar y el abordaje
de la violencia, el cual iniciará con
un primer seminario-taller
dirigido a 300 escuelas de
educación básica y hasta 900
docentes para capacitarlos y
actualizarlos en las metodologías
internacionales.

Por su parte, la directora del
ISMED, Soledad Ruiz Canaán,
reconoció la importancia del
trabajo de los docentes y todas
aquellas personas que laboran en
los distintos planteles educativos

en esta zona escolar, por lo cual
también se abordan distintos
como son los componentes del
autocuidado y técnicas para
cuidar su salud mental.

Cabe destacar que, Guillermo
Adame Calderón, secretario de
Educación ha subrayado que,
para el gobierno que encabeza
Esteban Villegas, la salud mental
en los alumnos es prioridad.

Durante estas jornadas de
trabajo, que se llevarán a cabo en

tres días, los trabajadores de la
educación conocerán temas como
la promoción y prevención de la
salud mental, la importancia de la
salud mental en el ámbito escolar,
la salud mental en el docente,
mindfulness, trastornos de la
conducta del adolescente,
prevención de la conducta
suicida, red de canalización de
servicios de salud, depresión y
ansiedad, entre otros.

Cabe destacar que, este curso

está especialmente diseñado para
que el personal pueda desarrollar
habilidades útiles dentro de las
aulas escolares en su quehacer
diario con estudiantes y tengan
mejores conocimientos sobre la
prevalencia de los trastornos en
niñas, niños y adolescentes y las
acciones y vías necesarias para el
abordaje de problemáticas de
salud mental que pueden
presentarse en sus grupos de
alumnos.

Fomentan prevención de
salud mental en trabajadores
de la educación
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Por Martha Casas
DURANGO, DGO.
Hay alianza para rato, los

presidentes de los partidos PAN-
PRI-PRD, Verónica Pérez, Arturo
Yáñez y Miguel Lazalde se
pronunciaron por continuar en
unidad y reafirmaron los
compromisos de la Alianza Va por
México, recordando que esta
coalición tuvo su nacimiento en

Durango y se replicará en otros
estados por el bien del país.

En entrevista con medios de
comunicación y posterior a una
reunión, los tres líderes
partidistas anunciaron que
continuarán en alianza en el
proceso electoral 2023 y del 2024,
ya que Durango es un referente
nacional del trabajo en territorio,
de consolidar el triunfo y

resultados.
En Durango existe una madurez

política al interior de la militancia
de los tres partidos y van en
concordancia con el proyecto que
iniciaron.  Pérez Herrera precisó
que, en el proceso de este año, las
elecciones a gobernador en
Coahuila y Estado de México
serán sigladas por el PRI y en
2024 a la presidencia de México y

la jefatura de la Ciudad de México
las encabezará el PAN, en donde
se abrirá la convocatoria a la
ciudadanía con quién irán
estrechamente unidos.

Por su parte, Arturo Yáñez
destacó que el priísmo ha
mostrado madurez y han puesto
a México en primer lugar,
dejando de lado los intereses
políticos de cada uno de los

actores.
El líder del Sol Azteca, dijo que

a pesar de las dificultades y los
puntos ideológicos de los tres
partidos, ha prevalecido México
por encima y su interés en común
de vencer a Morena por los malos
resultados.

Está fue la primera de muchas
reuniones que seguirá resonando
por un salvar a México.

Alianza PAN-PRI-PRD para rato
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Mantiene
adeudo gobierno
estatal con
Sindicato de la
Normal 
Por Monserrat García 
DURANGO, DGO.

Juana García, secretaria general
del Sindicato de Trabajadores de
la Escuela Normal y sus Anexos
(STENED), informó que se
mantiene el adeudo del gobierno
del estado con esta organización
sindical, sin embargo, desde la
entrada de la nueva
administración se reinició con el
pago de manera mensual, pero
siguen pendientes cinco millones
700 mil pesos para el Fondo de
Vivienda.

Destacó que desde el inicio de la
actual administración, el
gobierno estatal ha estado
depositando en tiempo y forma el
recurso para este concepto y solo
se espera que se liquide lo que
aún está pendiente.

Apuntó que hay siete
trabajadores que salieron
sorteados para acceder a este tipo
de créditos, pero aún esperan
acceder al mismo por diversos
trámites.

Dijo que se solicitó una
audiencia con el gobernador para
acordar los tiempos en los que se
hará el pago correspondiente.

Por otra parte, informó que será
a finales de este mes cuando
inicien las mesas de negociación
para el incremento salarial, estas
se hacen con el gobierno del
estado a través de la Secretaría de
Educación.

Se trabaja con la propuesta del
20 por ciento de incremento al
salario, mientras que con la
Dirección de Pensiones se estará
negociando el pago a los
jubilados, concluyó.

Por Martha Casas
DURANGO, DGO.
El político Carlos Medina

Alemán exhibió en una manta a
los saqueadores de la pasada
administración estatal, invitó a
los ciudadanos a presentar sus

denuncias porque todavía
algunos cometieron
irregularidades y están en
funciones.

En plena plaza de Armas,
Medina colocó una manta con
varios rostros de la pasada

administración estatal y varios
espacios en blanco, ya que solo
mostró una primera parte de su
lista, en esta primera entrega
estaba la pareja conformada por
el exgobernador y su esposa, el ex
secretario de Finanzas, el ex

titular de Sedeco, la ex contralora,
el ex titular de Bienestar y la aún
titular de la EASE, a quien por
cierto "inexplicablemente se le
sostiene".

Asimismo, Medina alegó que se
tiene que lograr la justicia, por
ello hizo una invitación a la
ciudadanía para que hagan
denuncias en forma masiva y así
presionar para que el gobierno de
Esteban Villegas no cruce los
brazos ante una situación grave
de corrupción.

Exhiben a saqueadores, invitan
a denunciar a exfuncionarios 



Por Monserrat García 
DURANGO, DGO.
El delegado de la Secretaría de Bienestar,

Iván Ramírez Maldonado, informó que se
tiene programada la visita del presidente
Andrés Manuel López Obrador a Durango
el próximo mes de febrero.

Dijo que este es el compromiso del
Ejecutivo Federal y salvo que ocurra algo
extraordinario estará en la entidad el
próximo mes.

Por otra parte, informó que desde hace
15 días se está llevando a cabo el operativo
de pago para los adultos de 65 años y más
y las personas con discapacidad.

Apuntó que este operativo se está
llevando a cabo en todo el estado y los
beneficiarios están cobrando a través del
banco de Bienestar.

Para aquellos lugares que no cuentan con
sucursal o con tarjeta bancaria se están
abriendo módulos para hacer el pago a
través del orden de pago.

Cabe recordar que el funcionario estatal
informó que se está llevando a cabo la
migración de tarjetas de otros bancos al
de Bienestar, esto porque las instituciones
privadas no tienen sucursales en todas las
regiones, por lo que se busca facilitar el
pago a todos los beneficiarios.
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En febrero estará AMLO en Durango 

Por Monserrat García 
DURANGO, DGO.
Ante la poca severidad en las

penas que actualmente dicta la
ley por el robo de agua potable,
se está planteando al Congreso
del Estado una reforma en la
búsqueda de prevenir el llamado
"huachicoleo".

Lo anterior fue informado por el
director de Aguas del Municipio
de Durango (AMD), Rodolfo
Corrujedo, quien advirtió que se
está en la búsqueda de cuidar
este líquido y evitar llegar a
situaciones como las vividas en
Monterrey, Nuevo León.

Advirtió que no se tiene un
calculó de cuánta agua se pierde
derivado de este fenómeno, solo
el año anterior se detectaron 300
y se desconectaron, sin embargo,
una toma clandestina puede
afectar hasta 60 viviendas.

Esto debido a que se hacen con
técnicas que no son adecuadas

llegando a dañar la red, en
algunas ocasiones se toman de
líneas primarias o secundarias,
bajando la presión del agua de
forma importante.

Los daños a la infraestructura
cómo la medida de presión, son
muy importantes, pero esto
también sucede cuando se
manipulan equipos o válvulas, lo
que también es una sustracción
indebida de agua.

El funcionario municipal explicó
que se detectan en promedio tres
tomas clandestinas por semana,
aunque hay episodios en algunas
zonas en que se incrementa, es en
la periferia dónde se da el mayor
número de casos.

Por ello "se está trabajando para
que haya sanciones más severas,
tal como lo ha pedido nuestro
presidente municipal, Toño
Ochoa", apuntó.

Informó que en la próxima
sesión del periodo ordinario del

Congreso del Estado se tiene
contemplado analizar la
propuesta para imponer penas
más altas a quien robe agua.

Dijo que de darse esta
modificación se tendrá muy a
tiempo, considerando la cercanía
de la temporada de calor para
prevenir en lo posible la escasez
de agua.

Las modificaciones a la
legislación darán elementos para
poder hacer denuncias, pues
"aunque sí las hemos hecho,
sentimos que falta un poco más
de fuerza legal para poder tener
un poquito más de impacto",
indicó.

Ejemplificó que en el Estado de
México se castiga el huachicoleo
de agua hasta con ocho años de
prisión, por lo que se está
pidiendo al Congreso se apliquen
sanciones similares.

Explicó que del Cabildo de la
capital ya salió una propuesta y el

Congreso del Estado la habrá de
analizar y en su caso aprobar.

Agregó que ya se cabildeo con
los legisladores para que tengan
plena conciencia de la
problemática.

Apuntó que el pasado martes
manipularon de forma indebida
algunas válvulas en la zona de
Paseo del Saltito, por lo que se
interpondrá una denuncia contra

quien resulte responsable por
estos hechos.

Indicó que cuando esto sucede
puede provocar que algunas
zonas se queden sin agua, o bien,
que presenten una presión
excesiva.

Finalmente, reiteró la
importancia de reformar la ley
para cuidar este recurso que cada
día es más escaso.

AMD busca castigos mayores
al huachicoleo de agua



Acercamiento de
comerciantes
establecidos del
centro histórico con
Desarrollo Urbano 

DURANGO, DGO.

Representantes de la Unión de
Comerciantes y Empresarios
establecidos del Centro Histórico
tuvieron un acercamiento a la
Dirección Municipal de Desarrollo
Urbano, a fin de compartir
algunos aspectos importantes
para el mejoramiento de la zona
del centro histórico que abarca
calles fuera del primer cuadro.

La directora de la dependencia,
Norma Angélica Miramontes
Ayala, resaltó que unas de las
principales acciones que
emprende el gobierno del
presidente Toño Ochoa, es el
embellecimiento, cuidado y
limpieza de nuestra ciudad, por lo
que se han llevado a cabo
acciones por parte de Desarrollo
Urbano tendientes a la mejora de
la imagen urbana.

Ante ello, los comerciantes
establecidos, compartieron una
serie de propuestas y necesidades
de la zona, en donde resaltan
temas de obstrucción de la vía
pública o infraestructura que
produce contaminación visual.

En tal sentido, reconocieron las
acciones que emprende la
dependencia a favor de la imagen
urbana, tales como el retiro de
publicidad fuera de regla, ante lo
cual mostraron su apertura para
sumarse con el sector al que
representan, para exhortarlos y
concientizarlos en torno a lo que
marca el Reglamento.

Finalmente, se acordó llevar a
cabo mesas de trabajo con las
diferentes áreas municipales que
tienen que ver con el tema para
poder trabajar coordinados en
esta zona.
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DURANGO, DGO.
Para que más personas accedan

a los servicios del DIF Municipal,
como la atención médica,
psicológica, dental, asesoría
jurídica, social entre otros, inició
el programa “El Futuro es
Contigo”, una caravana que llega
a todos los centros comunitarios. 

El Centro ubicado en la colonia

Octavio Paz ya recibió al equipo
del sistema asistencial; del 16 al
20 de enero la caravana atenderá
a más de 600 familias, confirmó
su presidenta María Guadalupe
Ochoa Rodríguez.

Además, las colonias
Gobernadores, Ampliación PRI,
Isabel Almanza y San Carlos
también se incluirán en el
programa mejorará en la vida de

los habitantes, destacó por su
parte la directora del DIF, Isabel
Ontiveros Soto.

En las caravanas también
participan Salud Pública,
Vivienda, Desarrollo Social,
Instituto de la Mujer, Instituto
Municipal del Deporte, entre
otras, con actividades propias
para atender de forma integral a
las familias.

Durango es el municipio más cercano a la
gente: Toño Ochoa
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Por Martha Casas
DURANGO, DGO.
Las barreras desde el gobierno

federal y bajas posibilidades de
estado, hacen cada vez más
complicado emprender un
proyecto empresarial, aun así la
recomendación es a iniciar
negocios.

El presidente del CEJ, Alejandro
Treviño Gamboa expuso que las
condiciones están dadas para
que jóvenes se animen a
emprender un negocio, a pesar
de que no hay apoyos de los
gobiernos.

Al decir que se trata de abrir
empresas establecidas, este año
se tiene que convencer a la
gente de que sí conviene ser

formal, aunque "cada vez nos la
ponen más complicada el
gobierno federal y el gobierno
estatal”.

Para los emprendedores
representa un alto costo poner
un negocio por las cargas
tributarias y la cantidad
depende del giro del mismo, sin
embargo, las rentas ahora ya son
más caras por el impuesto
cedular y otros costos fijos como
la mano de obra que representa
grandes inversiones, por todo
ello representa alto costo.

Sin embargo, a pesar de todo
ello en el CEJ se está dando
asesoría y brindando
oportunidades para que más
jóvenes se sumen a ser
emprendedores.

Ante barreras, pero sí hay
condiciones para nuevos
emprendedores: CEJ

DURANGO, DGO.

El Seminario Conciliar Menor de
la Arquidiócesis de Durango, ha
dado inicio y continuación al ciclo
escolar 2022-2023, con un total
de 52 alumnos, siendo 19 de
primer año, 14 de segundo año y
19 de tercer año.

Los seminaristas se encuentran
cursando el bachillerato
académicamente, pero con
cimientos que los ayudan a
fortalecer su vocación,
especialmente la del sacerdocio.

Antes de iniciar la temporada
vacacional, los alumnos de
primer grado recibieron la sotana
distintiva de todo seminarista,

mediante una celebración
eucarística especial, que fue
celebrada por monseñor Faustino
Armendáriz Jiménez. Oremos por
cada uno de los seminaristas,
para que, con la compañía del
Espíritu Santo, puedan discernir
su vocación y puedan ser más los
jóvenes que lleguen a ser
sacerdotes.

Seminario menor reanuda clases

Por Martha Casas
DURANGO, DGO.
La Dirección del Registro Civil

tuvo que recurrir a diferentes
formas de pago, pues se habría
visto afectado por la suspensión
de servicios de la empresa del
software, ya se puede pagar en
oxxos o bancos, informó Nazario
Ortega, director. Además,
reconoció que los cajeros de actas
están obsoletos.

Las fallas en el sistema de
cobranza del gobierno, que se
derivaron de la falta de pagos por
parte de la federación desde la
pasada administración, sí afectó
al Registro Civil, se tuvieron que
hacer cambios en las formas de
pago, por lo que hoy, los usuarios
deben pagar directamente en
bancos cualquier trámite o
incluso en oxxos.

Indicó que justamente para
evitar que hubiera daños mayores
en el sistema de cobros de
trámites, como actas de
nacimiento, defunción y otros, es
que se pidió que se generara la
cuenta a través de la cual los
usuarios que requirieran un
servicio pudieran pagar y luego
acudir a las instalaciones de la

dirección a recibir el servicio
referido. Así se está haciendo para
subsanar la falta de un servicio
que se dio desafortunadamente
por adeudos del pasado.

En otro orden de ideas, el
director del Registro Civil
reconoció que los cajeros que
expiden actas de nacimiento y
otros documentos, ya quedaron

obsoletos tan solo por el nuevo
formato que se tiene del acta de
nacimiento, que tiene algunos
dispositivos de seguridad que el
software de los cajeros no puede

soportar.
Ese tema se está analizando y se

está tratando de resolver para
modernizar esos cajeros y que
sigan siendo funcionales.

Registro Civil también fue afectado por
suspensión en el sistema de cobranza



GÓMEZ PALACIO, DGO.
La alcaldesa de Gómez Palacio,

Leticia Herrera hará entrega de 20
patrullas nuevas a la Dirección de
Tránsito y Vialidad, en sustitución
de igual número de vehículos que
ya cumplieron su ciclo de vida útil
para las funciones de la
corporación. 

Adicionalmente, con Héctor
Vela, como Secretario de Gobierno
y representante del mandatario
duranguense, Esteban Villegas, se
entregarán a la corporación 10
motocicletas para uso de los
agentes viales, adquiridas con
recurso municipal  por el
Ayuntamiento de Gómez Palacio.

Los 20 automóviles

corresponden a la marca
Chevrolet Onix 2023, mientras
que las motocicletas son de la
marca Honda, también de modelo
2023. Estas nuevas unidades
cuentan con tecnología de última
generación y cumplen con el
equipamiento necesario para el
desarrollo de patrullaje y
presencia en las calles y

carreteras del municipio.
La entrega de estas unidades

tiene como objetivo reforzar los
trabajos preventivos para
garantizar una movilidad segura
para todos los habitantes de
Gómez Palacio, no sólo para
quienes se desplazan en
automóvil, sino especialmente
para cuidar de los peatones. 

Con estas nuevas patrullas y
motocicletas se fortalece el
objetivo de sensibilización y
educación vial que se ha venido
impulsando, pues la labor
formativa, es primordial para una
movilidad segura 

La Alcaldesa reitera con esta
entrega de parque vehicular su
reconocimiento al personal de la
Dirección de Tránsito por su
dedicación e invita a los
elementos de dicha corporación a
asumir el compromiso de cumplir
su labor a cabalidad y dando un
uso responsable a este
equipamiento, en beneficio de los
gomezpalatinos.
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*Lleva Villegas
más obras para
vivir mejor en San
Juan del Río,
Canatlán, Rodeo y
El Oro
*Diputados dejan
de lado colores
para trabajar por
los duranguenses:
Joel Corral
*La FAZ busca
internacionalizar la

maestría en Agricultura Orgánica
Sustentable
*Se pronostica un “muy mal
gobierno en Mapimí”
*Nos Escriben  
*La Modelo
*La Preguntilla
Trabajando unidos, las obras llegan a

todos los municipios y logramos más para
los que menos tienen, aseguró el
gobernador Esteban Villegas Villarreal al

entregar infraestructura eléctrica, acciones
de vivienda y calles pavimentadas en los
municipios de San Juan del Río, Canatlán,
Rodeo y El Oro.

“Son obras pequeñas, medianas y
grandes, pero todas con el objetivo de que
la gente viva mejor”, destacó el
Mandatario Estatal al supervisar también,
el avance de vialidades importantes y
arrancar la modernización de accesos
principales en intensa gira de trabajo por
dichos municipios.

XXXXX
“La LXIX Legislatura del Congreso local

se ha distinguido hasta el momento por
trabajar sobre temas sensibles que son de
especial importancia para la ciudadanía, lo
cual se ha logrado por los acuerdos y
consensos logrados entre las diversas
fuerzas políticas aquí representadas”,
afirmó el presidente de la Junta de
Gobierno y Coordinación Política, Joel
Corral Alcántar.

Detalló que los temas que se han

priorizado durante los tres periodos
ordinarios realizados durante la actual
legislatura son los derechos humanos, la
salud y la atención a las mujeres; “en
coordinación todos los grupos
parlamentarios, todos los diputados,
hemos trabajado por estos tópicos que son
los más relevantes para la gente”,
consideró.

XXXXX
El programa de maestría en Agricultura

Orgánica Sustentable que oferta la
Facultad de Agricultura y Zootecnia de la
UJED, que está consolidado desde el año
2000 en el padrón del Sistema Nacional de
Posgrados (antes Padrón Nacional de
Posgrados de Calidad) del Consejo
Nacional de Ciencia y Tecnología, está en
vías de su internacionalización, pero se
enfrentan a la disyuntiva de que los
profesores de tiempo completo del núcleo
académico básico están por jubilarse.

Miguel Ángel Gallegos Robles, encargado
de la División de Estudios de Posgrado e
Investigación de la FAZ, situada en el ejido
Venecia del municipio de Gómez Palacio,
dijo que “nos encontramos en la etapa de
la transición hacia el nuevo Sistema
Nacional de Posgrado”, y agregó que el

plan de estudios de la maestría ha tenido
mucha aceptación, ya que semestre tras
semestre tiene muchos aspirantes.

XXXXX
Un caos el Gobierno de Mapimí (Morena).

Los comerciantes están huyendo de la
capital del Puente Colgante Ojuela.

XXXXX
Nos escriben; Mi querido amigo Don

Pascual Alvarado, le mando un fuerte
abrazo hermano desde la Ciudad de
Durango, México. Respetuosamente
Marino Montoya Contreras. 

XXXXX
La modelo del Ángel de la Independencia

que dio forma a Nike, la diosa griega de la
Victoria, fue María Mazadiego Fernández,
la guapa secretaria de don Porfirio Díaz.

XXXXX
Estas frases, son el reflejo de una

maravillosa sabiduría popular acumulada
con el paso del tiempo.

La Preguntilla: ¿Cuál es el significado de
este conocido refrán ranchero "A unos los
amarran por bravos y a otros por
mañosos"?

Comentarios e información:
pascual_alvarado@yahoo.com.mx

Recibe Tránsito y Vialidad de Gómez
Palacio nuevo parque vehicular 



GÓMEZ PALACIO, DGO. 
Integrantes del Cabildo

gomezpalatino instalaron la
mañana de este miércoles la
Comisión de Asuntos
Metropolitanos, teniendo como
presidente de la misma a la edil
María Guadalupe Hermosillo
Castruita y compareciendo en la
reunión, al titular de la Dirección
de Planeación, Lerins Varela
Castro.

Una vez instalada la comisión y
tras la presentación de los
integrantes de la comisión, el
director de Planeación Municipal,
Lerins Varela, expuso que el
interés de la presidenta Leticia
Herrera es mejorar las
condiciones de este municipio y,

por ende, la calidad de vida de la
ciudadanía.

En ese sentido, el funcionario
municipal destacó la importancia
de que en dicha reunión
quedaran bien definidos los
objetivos de esta comisión y que
posteriormente, en un segundo
encuentro, se presentarán las
propuestas de cada uno de los
integrantes y, sobre todo, cuáles
proyectos metropolitanos
podrían contar con la
participación de este municipio.

“Debido a su importancia en el
desarrollo económico del país y,
su impacto en el desarrollo
regional y municipal, se ha
impulsado el fortalecimiento de
las zonas metropolitanas, donde
los gobiernos locales adquieren

un papel estratégico en el
establecimiento de nuevas
formas de relación con los
gobernantes, ya que la sociedad
es cada vez más exigente con sus
gobiernos y, son crecientes los
reclamos de mayor honestidad,
transparencia y responsabilidad”,
apuntó el funcionario.

Para concluir, el funcionario
responsable de Planeación
Municipal comentó que en
próximas reuniones se estarán
planteando diversas propuestas
relativas a temas como seguridad,
limitaciones del sistema
educativo, falta de agua,
contaminación, transporte, entre
otros, señalando que estos y otros
puntos más son los de mayor
impacto social y actualidad.

GÓMEZ PALACIO, DGO.
La alcaldesa de Gómez Palacio,

Leticia Herrera Ale, en compañía
del Secretario General de
Gobierno de Durango Héctor
Vela, quien acude con la
representación del Gobernador
del Estado Esteban Villegas
Villarreal, dieron el banderazo
de arranque a los trabajos de
pavimentación en la colonia San
Ignacio, destacando que, esta
importante obra incluye la
construcción de 7 mil 973
metros cuadrados de carretera
en un área total de 4 mil 480
metros cuadrados y un área
total de recarpeteo de 3 mil 493
metros cuadrados.

En el uso de la voz, la
mandataria municipal detalló
que la obra cuya inversión
asciende a 4.6 millones de
pesos, fueron obtenidos por el
Estado de Durango a través del
programa de regularización de
autos de procedencia extranjera
denominados “autos
chocolates”, siendo este
autorizado por el Gobierno
Federal para uso de la Entidad
Estatal; lo previamente
presentado, incluirá trabajos de
cordonería, banquetas de
concreto, reductores de
velocidad y pintura en carretera
asfáltica. 

Gracias a la sinergia entre el
gobernador Esteban Villegas
Villarreal y la alcaldesa Leticia
Herrera Ale, se han logrado a
mejorar las condiciones de vida
de los ciudadanos de Gómez
Palacio, y esta obra de
pavimentación representa un
paso importante en esa
dirección ya que la seguridad
vial y la accesibilidad se verán
impactadas de manera positiva.

Con la rehabilitación asfáltica
en esta colonia se verán
beneficiados de manera directa
5 mil habitantes y otros tantos
lo será de manera indirecta. Los
trabajos de rehabilitación en
esta importante vía beneficiarán
las actividades productivas
agrícola, minera y agropecuaria,
además de las zonas rurales
aledañas a esta vialidad, de
igual manera se espera un
incremento de visitantes hacia
el complejo de "La Virgen del
Desierto", impulsando este
atractivo turístico del municipio.

Finalmente, los trabajos de
pavimentación comenzarán
inmediatamente y la comunidad
de San Ignacio está invitada a
participar activamente en la
supervisión de esta obra y
atenta a más acciones en
desarrollo del bienestar de los
gomezpalatinos.

Pone en marcha Leticia
Herrera la rehabilitación de
carretera a San Ignacio 
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Celebran primera sesión de la Comisión
de Asuntos Metropolitanos 

Por Carlos Adrián Alvarado
Fernández
GÓMEZ PALACIO, DGO.- 
El gerente  general de

Panificadora Durango, don Oscar
Flores Juárez, estimó que el sector
en la laguna de Durango tendrá
un crecimiento de 15% en 2023,
pero todavía no se recuperarán de
los niveles de previos a la
pandemia de covid-19. 

“Vemos que la gente está
volviendo a su vida cotidiana y a
regular su consumo de pan tras la
pandemia. Por ello, estamos
esperando que este efecto nos
ayude para que, sumado a las
fiestas del 14 de febrero Día del
Amor y la Amistad, se dé el
impulso al crecimiento esperado”,

comentó en entrevista con
Contexto de Durango. 

El líder panadero reconoció que,
a pesar de esta alza, todavía no se
recuperan de los niveles previos a
la pandemia, pues la caída fue de
20 por ciento, entre lo que se
perdió y que muchos negocios
tuvieron que cerrar, incluso
muchos de ellos todavía podrían
bajar sus cortinas, ante los altos
precios de los insumos. 

Flores Juárez  explicó que la
inflación, por los precios de las
materias primas, como las
harinas y los energéticos,
seguirán siendo un lastre para los
negocios en el año que comienza,
como lo ocurrido en 2022 y que
llevó a un alza en el producto
final al consumidor. “Estamos a la

expectativa de qué pasará con el
precio del dólar, pues ello podría
hacer que nuestros proveedores
tengan que incrementar sus
costos, también de materia prima
es un tema que nos vuelve a
afectar, con la guerra entre
Ucrania y Rusia estamos en
expectativa de ver cómo se va
actualizando nuevamente el trigo
para las harinas”, dijo. 

Explicó que las harinas de trigo
y las grasas, esenciales para la
industria panadera, tuvieron un
repunte de entre 15 y 20 por
ciento a lo largo del 2022. Hubo
momentos en que el precio de la
harina se encareció más del
doble, “adquiríamos harina en
450 pesos, llegó a estar en tres
mil pesos, ya bajó un poco a 600

pesos, pero no ha regresado a su
nivel, y eso nos sigue afectado”. 

En días pasados, la Asociación
de Panificadoras en La Laguna

advirtió que se incrementó un
peso el precio del bolillo y telera,
ante la fuerte alza en los insumos
para este alimento.

Industria panificadora lagunera
crecerá 10 a 15% en 2023
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Redacción
DURANGO, DGO.

La Fiscalía General del Estado de
Durango (FGED) hace del
conocimiento a la sociedad en
general que, se lleva a cabo una
investigación en relación con los
hechos denunciados a través de
diversos medios, sobre la
desaparición –el pasado 11 de
enero en el municipio de Gómez
Palacio- de Dayan Yamil Favela
Quiñones de 34 años de edad,
originaria de Torreón, Coah.

Señalando que desde que se
tuvo conocimiento de su
desaparición, esta Fiscalía Estatal

a través de su gabinete de
investigación en la Vicefiscalía
Región Laguna, inició labores de
búsqueda y localización que
permitieran encontrar a la joven,
teniendo conocimiento más tarde
por parte de autoridades del
vecino estado de Coahuila, que
fue encontrada ya sin vida en una
localidad del municipio de
Francisco I. Madero perteneciente
a aquella entidad.

Por lo anterior, se solicitó y se
obtuvo de un Juez de Control y
Enjuiciamiento una orden de
aprehensión en contra de Ángel
Alonso, de 21 años de edad, por el

delito de desaparición de
particulares, misma que ya fue
cumplimentada.

En relación al delito de
feminicidio, se continúa
integrando la carpeta de
investigación, en espera de las
constancias que obran en la
carpeta de investigación de la
Fiscalía General del Estado de
Coahuila.

Conforme se tengan datos
relativos a esta investigación que
puedan ser de conocimiento
público, se estará informando a la
sociedad a través de fuentes
oficiales.

Capturan a presunto
feminicida de Dayan Yamil 

Se incendia
rancho en
Refugio Salcido

Redacción
DURANGO, DGO.

La tarde de este miércoles, en el
poblado Refugio Salcido, Dgo.,
elementos de la Dirección
Municipal de Seguridad Pública
atendieron el incendio en un
rancho, donde las llamas
consumieron mil 800 pacas de
alfalfa y avena, 25 hectáreas de
tlazole, maíz y agostadero.

Se informó que el fuego se
originó debido a un incendio en
pastizal que se propagó por el
viento hasta llegar a la propiedad. 

La oportuna intervención de los
bomberos evitó que los daños
fueran mayores.

Redacción
DURANGO, DGO.

En el Hospital General 450
murió Carlos Enrique Sánchez
Rodríguez, contaba con 20 años
de edad, originario de
Sombrerete, Zac., a consecuencia
de las lesiones que sufrió en una
volcadura.

Sucedió el pasado 31 de
diciembre aproximadamente a
las 23:00 horas, cuando viajaban
a bordo de un vehículo de la

marca Cherokee, línea Jeep,
modelo 1990, color negro,
circulando por la carretera
Durango-Zacatecas, a la altura
del poblado Charco Blanco
perteneciente a Sombrerete,
debido al exceso de velocidad, el
conductor perdió el control de la
unidad y posteriormente se
volcaron, fueron trasladados
para recibir atención médica
hacia el citado nosocomio, lugar
donde falleció Carlos Enrique la
tarde de este martes.

Volcadura; un muerto y un herido 

Redacción
DURANGO, DGO.

De la mano de los
duranguenses de las diferentes
colonias y fraccionamientos,
personal perteneciente a la
subdirección de Vinculación
Social realiza visitas con los
comités vecinales para dar
atención a sus demandas en
materia de seguridad. 

En estas reuniones se forman
estrategias de seguridad, las
cuales se han fortalecido en
fraccionamientos como San Juan
y Jardines de Durango, esto
generando hábitos de
prevención. De igual forma, en el
fraccionamiento Guadalupe
Infonavit, se realizó una visita

preventiva para dar atención a
las denuncias ciudadanas que se
han suscitado en la zona. 

Con estas reuniones
preventivas, se logra generar un
vínculo de comunicación entre

las autoridades y la ciudadanía,
lo que permite dar atención a los
llamados de emergencia de
manera inmediata. Para la
corporación de seguridad
pública, dirigida por el Comisario

Marco Contreras Villanueva, el
brindar seguridad a los
duranguenses con cercanía
constante, permitirá mantener la
casa segura y ordenada, una
prioridad para Toño Ochoa.

DMSP atiende demandas en materia de seguridad
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Redacción
DURANGO, DGO.

El martes aproximadamente a
las 15:20 horas, se recibió un
reporte a la Vicefiscalía Región
Laguna, mencionando que en una

bodega ubicada en el
fraccionamiento Santa Rosa, de
Gómez Palacio, Dgo., se
encontraba el cuerpo sin vida de
Julio César Morales Carmona de
51 años de edad.

Se informó que Julio César sufrió
una caída cuando se encontraba

laborando en dicho lugar.
De este caso tomó conocimiento

el agente del Ministerio Público,
quien ordenó el levantamiento y
traslado del cuerpo sin vida al
SEMEFO de la Vicefiscalía Región
Laguna, para la práctica de la
necropsia de ley.

Muere al sufrir una caída

Agencias
QUERÉTARO 

Por abandonar a uno de sus
hijos en la Terminal de
Autobuses de Querétaro (TAQ),
una mujer fue detenida por
elementos de la Policía Estatal de
la Secretaría de Seguridad
Ciudadana de esta entidad.

Fue a través de una denuncia
ciudadana que el personal
policial trasladó ante la Fiscalía
a una mujer que incurrió en el
delito de omisión de cuidados al
mantener a sus dos hijos en
situación de vulnerabilidad,
quienes fueron reunidos y
quedaron bajo resguardo del DIF
estatal.

Tras la difusión de la
localización de un niño en la
TAQ, familiares en Zacatecas lo
identificaron y proporcionaron
más información que ayudó a los
elementos policiales a localizar a
la mamá en Lomas de Casa
Blanca, quien también tiene a su
otro hijo de 7 años en condición
de riesgo.

La Unidad de Atención a
Víctimas acudió al domicilio
mencionado, y tras confirmar el
hecho, la madre fue asegurada y
se trasladó ante la autoridad con
el propósito de determinar su
situación jurídica; además, el
niño que se encontraba con ella,
quedó a resguardo de la
autoridad y fue reunido con su
hermano de 11 años con el fin de
brindarles la atención necesaria.

Madre de familia abandona
a uno de sus hijos en
terminal de autobuses 

Agencias 

La Fiscalía General del Estado de
Guanajuato informó que un juez
sentenció a más de 790 años de
cárcel a Jesús Emmanuel “N”,
alias "El Jordan", por la masacre
en anexo de Irapuato en julio de
2020 que dejó 27 muertos.

Por homicidio y homicidio
calificado en grado de tentativa,
“El Jordan” purgará una sentencia
histórica de 797 años y seis meses
de prisión.

Se trata del autor de la masacre
en el centro de rehabilitación ‘En
el Camino a mi Recuperación’, en
donde murieron 27 personas y
seis más resultaron heridas.

“La #FGEG logró que Jesús
Emmanuel permanezca en la
cárcel por el atroz crimen”,
destacó la dependencia en redes
sociales.

La audiencia comenzó a las 9.30
horas en la sala de oralidad
número 4 del Poder Judicial
localizada en la ciudad de
Irapuato, y duró poco más de seis
horas.

Los hechos ocurrieron en julio
de 2020 en el anexo localizado en
la comunidad de Arandas, en
Irapuato, cuando el sujeto

originario de Celaya arribó al
lugar, y con armas de alto poder,
asesinó a 27 personas que se
encontraban en las instalaciones.

Tras una de las peores matanzas
registradas en el estado de
Guanajuato, el sujeto relacionado
con el Cártel de Santa Rosa de
Lima, fue detenido por elementos
de la Fiscalía General del Estado

de Guanajuato en coordinación
con Fuerzas Federales en la
ciudad de Celaya, para después
ser vinculado a proceso.

Junto con “El Jordan”, dos
sujetos más fueron capturados y
esperan sentencia por el mismo
delito, cuyos hechos están
referidos en la carpeta de
investigación 61105.

Dan 790 años de cárcel a 'El
Jordan' por masacre en anexo 
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Agencias
GUASAVE 

“¡De terror! Brotan aguas negras
con sangre”, es el mensaje que
acompaña a un video subido a
redes sociales por Luis Alberto
Díaz. Según la denuncia, esto
tendría su origen en una
“empresa funeraria”, ubicada en
Guasave, Sinaloa. 

Vecinos de las inmediaciones de
Boulevard Central quedaron
atónitos al ver como este “río de
sangre” pasaba frente a una
tienda de autoservicio y una
gasolinera, por lo que de
inmediato solicitaron la presencia
de las autoridades.

De acuerdo con publicaciones en
medios locales, el personal de la
funeraria argumentó que el
drenaje colapsó por lo que
solicitaron un camión de succión
para desazolvar y dar solución al

problema.
Los trabajadores mencionaron

que anteriores ocasiones, cuando
se presentaba alguna avería en la
red de drenaje por el que
transitan aguas negras, de
inmediato acudían a realizar
labores de desazolve, sólo que en
esta ocasión demoraron. Según
ellos, nunca se había presentado
un problema en que saliera agua
con sangre. 

Sin embargo, a través del
espacio de radio en Sinaloa que
conduce Luis Alberto Díaz, varios
vecinos denunciaron que ya se
tenían antecedentes en que las
coladeras se llenan de sangre;
además, afirmaron, que la
funeraria opera en la
clandestinidad y nadie hace nada. 

Ante las quejas, el alcalde de
Guasave, Martín Ahumada
Quintero, dijo que atendieron el

reporte de lo sucedido en el sector
Infonavit Bulevar Central, y se
pidió a Seguridad Pública,
Ecología y Jumapag, atender el
caso.

Ahumada Quintero dijo a Los
Noticieristas que las empresas
funerarias “están obligadas a
cumplir con un protocolo que

tienen establecido con Coepriss,
pues la sangre y otros derivados
de la preparación son
considerados como de alto riesgo
sanitario”.

Insistió en que tienen
conocimiento de que “hay hornos
crematorios y también cómo es
que se hacen todos los procesos,

hacia dónde van cuando hay la
preparación de un cadáver, cuáles
son las guías de los RPBI (Norma
mexicana para el manejo de
Residuos Peligrosos Biológico-
Infecciosos), que haya evidencia
de que se está haciendo
regularmente, esto más que todo
le corresponde a Cofepris”.

Captan río terrorífico de
aguas negras en Guasave

Agencias
CULIACÁN 

Durante un operativo de
inspección realizado por
elementos de la Guardia Nacional
en una empresa de mensajería en
Culiacán, Sinaloa, fueron
aseguradas 23 mil pastillas de
aparente fentanilo.

El hallazgo se realizó con el
apoyo de un binomio canófilo, en
el doble fondo de un accesorio
automotriz identificado como un
snorkel, utilizado para vehículos
todoterreno.

La vocería de la Guardia
Nacional informó que sus
elementos llegaron a la empresa
de mensajería, durante un
operativo que se realiza con el
objetivo de prevenir el envío de
sustancias ilícitas a través de este
tipo de empresas, en el marco de
la Estrategia Nacional de
Seguridad Pública y para
contribuir con la Estrategia
Nacional de Prevención de
Adicciones Juntos por la Paz, en
Sinaloa. Con la autorización de los
administradores, los elementos
federales procedieron a la
selección de algunos paquetes,
para ser olfateados por los canes

entrenados para la identificación
de sustancias ilegales.

Uno de los binomios marcó
como positivo en el paquete del
accesorio automotriz, que estaba
cubierto con plástico, en cuyo

interior se encontraron cuatro
bolsas de plástico ocultas en los
huecos del snorkel.

Los guardias nacionales
procedieron a abrir las bolsas,
encontrando aproximadamente

23 mil pastillas de color azul, con
una sustancia con las
características propias del
fentanilo.

Las pastillas con su contenido
fueron puestas a disposición de la

delegación de la Fiscalía General
de la República (FGR) en Culiacán,
para el inicio de las
investigaciones, y establecer el
tipo y peso exactos de la
sustancia asegurada.

Guardia Nacional aseguró 23 mil
pastillas de fentanilo en Culiacán
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Agencias
CIUDAD DE MÉXICO 

Agentes del Instituto Nacional
de Migración (INM) y de la Fiscalía
General de la República (FGR)
recibieron este miércoles en el
cruce internacional San Jerónimo-
Santa Teresa, en Ciudad Juárez,
Chihuahua, a Alejandro, quien
contaba con alerta migratoria y
era buscado por la Interpol por
los delitos de delincuencia
organizada y secuestro
relacionados por el caso
Ayotzinapa.

Al filo del mediodía, elementos
de la Oficina de Aduanas y

Protección Fronteriza de Estados
Unidos (CBP por sus siglas en
inglés) lo entregaron a los
elementos del INM a fin de
internarlo a territorio nacional y
dejarlo en custodia de la Agencia
de Investigación Criminal para la
cumplimentación de una orden
de aprehensión librada por un
juez en 2015.

Alejandro “N” fue asegurado el
20 de diciembre de 2022 por el
CBP al ingresar de manera
irregular a territorio
estadounidense y hoy se
determinó que no cumplía con los
requisitos para que le fuera
otorgado el asilo en el país vecino.

EU deporta a Alejandro,
implicado en el caso Ayotzinapa

Agencias
CIUDAD DE MÉXICO 

Integrantes de las
organizaciones de la Sociedad
Civil (ONGS), agrupadas en
Unid@s, coincidieron con la
dirigencia del PRD en que los
candidatos para la Presidencia y
las gubernaturas deben ser para
los ciudadanos y no para los
dirigentes de los partidos.

Ello, como condición para
avanzar en la alianza opositora
rumbo al 2024, por lo que es
indispensable acordar un método
de selección de candidaturas en
donde la ciudadanía sea quien
tome las decisiones
fundamentales, así como
ensanchar esa alianza a otras
fuerzas políticas de oposición
como Movimiento Ciudadano.

Representantes del Frente Cívico
Nacional, Sí por México, Poder
Ciudadano, Sociedad Civil México,
UNE México y Unidos por México,
reconocieron la postura del PRD
desde la alianza opositora de total
apertura a la ciudadanía e
hicieron énfasis en abrir mesas de
trabajo conjuntas para abordar
además los temas referentes al
programa de gobierno, la defensa
del INE y el establecimiento de
gobiernos de colación.

Las organizaciones asimismo
plantearon la necesidad de dar
seguimiento al proceso de
selección de candidatos a integrar
el consejo general del INE y la
posibilidad de llamar en las
próximas semanas a una nueva

concentración ciudadana en la
Suprema Corte de Justicia de la
Nación (SCJN) en defensa de la
democracia y la independencia
del Poder Judicial.

Apuntaron también que en la
definición del método se debe
tomar en cuenta la opinión no
solo de la ciudadanía y las
organizaciones, sino también de
quienes aspiran a la candidatura
presidencial.

El presidente nacional del PRD,
Jesús Zambrano coincidió y
respaldó en su totalidad los
planteamientos de las
organizaciones y dio a conocer
que en el tema de la designación
de consejeros electorales existe

un acuerdo de la coalición
opositora de votar siempre en
bloque.

Asimismo, anticipó el PRD
interpondrá recursos de
inconstitucionalidad contra el
llamado plan B que el gobierno
pretende imponer ante la
negativa de la oposición de
aprobar una reforma electoral
regresiva que pretendía
desmantelar al Instituto Nacional
Electoral (INE).

El dirigente nacional del PRD,
Jesús Zambrano, enfatizó que en
congruencia con el origen
democrático del PRD plantea la
necesidad de que las principales
candidaturas para las elecciones

del 2024, como la Presidencia de
la República, Jefatura de la Ciudad
de México y las 8 gubernaturas,
sean decididas por un grupo de
expertas y expertos, sin
militancia partidista.

“Sostenemos que el método de
elección, hoy más que nunca, es
de esencia y contenido
democrático; no es una cuestión
de forma”, puntualizó Zambrano
Grijalva.

Y agregó que deben ser los
ciudadanos los que elaboren un
método abierto, transparente,
incluyente, que asegure la
participación de todas y todos los
aspirantes a esos cargos de
elección, con una agenda

democrática, social y progresista
con reglas de compromiso para
atender los problemas del país,
que permita debates y
confrontación de ideas, y que la
candidatura que allí resulte sea la
más competitiva para contender
y ganar las elecciones.

Por parte de Unidos acudieron
entre otros, Ana Lucía Medina, de
Sociedad Civil México; Beatriz
Leycegui, de UNE México, Beatriz
Pagés y Claudio X González, de Sí
por México; Rosario Guerra y
Guadalupe Acosta Naranjo del
frente Cívico nacional, Marco
Antonio Adame de Unidos por
México y Genaro Jiménez de
Poder Ciudadano.

Candidatos para 2024 deben ser ciudadanos,
no de los partidos: PRD y ONG's



Agencias
CIUDAD DE MÉXICO 

Jueces de Control vincularon a
proceso a 5 de los detenidos que
estarían relacionados en el
atentado contra el conductor de
Imagen Noticias, Ciro Gómez
Leyva.

Se trata de Pool Pedro, Daniela,
Erick, Junnuen y Sergio, quienes
solicitaron a través de su defensa
la duplicidad del término
constitucional el viernes pasado.

En distintas audiencias, los
impartidores de justicia
determinaron que había
elementos para iniciarles proceso
por delitos que van desde

narcomenudeo y posesión de
arma de fuego.

Más temprano Cinthia e Israel
también fueron vinculados a
proceso.

Hasta ahora la Fiscalía capitalina
ha logrado vincular a proceso a
11 de las 12 personas que fueron
detenidas al estar relacionadas en
el atentado contra el periodista
ocurrido el 15 de diciembre
pasado.

De los 12 detenidos, cuatro
fueron vinculados a proceso
desde el viernes pasado.

Aquel día, los jueces les
impusieron a todos la prisión
preventiva oficiosa.

Once de ellos fueron detenidos
en cateos que realizaron las
autoridades capitalinas el 11 de
enero pasado.

Y uno más en el estado de
Michoacán el jueves pasado. Se
trata de Héctor "N", quien habría
disparado en contra de Ciro

Gómez Leyva cuando estaba a
209 metros de llegar a su casa
ubicada en la alcaldía Álvaro
Obregón.
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Vinculan a proceso a 5 de
los detenidos por atentado
contra Ciro Gómez Leyva

Agencias
CIUDAD DE MÉXICO 

La asesora de tesis de la ministra
Yasmín Esquivel, Martha
Rodríguez Ortiz, fue despedida
por la UNAM tras haber incurrido
“en causas graves de
responsabilidad”, así como en
“faltas de probidad y honradez en
el desempeño” de sus labores
tanto académicas como directora
de tesis profesionales.

La decisión de la máxima casa de
estudios se da luego de que se
determinó que hubo un plagio en
la tesis de la ministra y de otro
alumno, Édgar Ulises Báez, quien
egresó de la Facultad de Derecho
un año antes, además de que se
confirmó que la profesora
compartió el proyecto de
titulación entre sus alumnos.

“La profesora cometió conductas
contrarias a los propósitos y fines
que persigue esta casa de
estudios, y considerando la
confesión expresa de la directora
de tesis de haber compartido y
proporcionado el proyecto de tesis
de un alumno a otro”, puntualizó.

A través de un comunicado, la
UNAM informó que a partir del 17
de enero quedó suspendida la
relación de trabajo de la profesora
con cualquier plantel educativo,
así como el pago de sus salarios.

UNAM despide a asesora de tesis
de Yasmín Esquivel tras plagio



Agencias 
El gobierno de Brasil dispensó a

13 militares que integraban un
gabinete de seguridad de la
Presidencia, profundizando la
reforma ordenada por el
mandatario Luiz Inácio Lula da
Silva en el Ejecutivo tras la
violencia desatada por partidarios
del exgobernante ultraderechista
Jair Bolsonaro, el 8 de enero en
Brasilia.

El anuncio fue publicado en el
Diario Oficial de la Unión este
miércoles, un día después de que
otros 40 militares fueran también
apartados de sus funciones en la
residencia presidencial, el Palacio
de la Alvorada, en la capital. Los
uniformados separados este
miércoles integraban el Gabinete
de Seguridad Institucional,
responsable de asistir al
presidente en labores de
seguridad nacional y política de
defensa.

Los cambios ocurren una
semana después de que el
mandatario de izquierda, de 77
años, manifestara su
desconfianza sobre algunos
uniformados que cumplen
funciones auxiliares en las sedes
de gobierno. Lula compartió sus
reservas sobre algunos de ellos
tras la invasión a las sedes de los
tres Poderes públicos en Brasilia a
manos de miles de seguidores de
Bolsonaro, a quien derrotó en un
balotaje a fines de octubre
pasado.

El dignatario dijo entonces que
estaba convencido de que hubo
complicidad interna en la
invasión del 8 de enero, ocurrida
exactamente el día en que
cumplía una semana de regresar
al poder por tercera vez en su
trayectoria.

La reforma en el entorno más
cercano de Lula tiene lugar en
momentos en que avanzan las
investigaciones para determinar
quién participó, organizó y
financió la violenta invasión a los
edificios de la Presidencia (Palacio
de Planalto), el Congreso y la
Corte Suprema. Más de 2 mil
personas han sido detenidas
desde entonces, de las cuales mil
382 continúan en manos de las
autoridades.

La Fiscalía General presentó el
lunes ante el Supremo Tribunal
Federal sus primeros cargos
contra 39 personas sospechosas
de participar en los desmanes. 

Investigaciones de la toma del
gobierno en Brasil avanzan

Augusto Aras, titular del
despacho, prometió en entrevista
con una televisora local que

presentará otras 200 nuevas
acusaciones en las próximas dos
semanas. Este miércoles, el
exministro de Justicia de
Bolsonaro y también secretario de
Seguridad del Distrito Federal en
el  momento de la asonada,
Anderson Torres, permaneció en
silencio al acudir a su primera
audiencia ante la Policía Federal
desde que se entregó a las
autoridades el sábado, informó el
portal de noticias G1.

Torres, desvinculado del cargo
capitalino tras los ataques, está
detenido bajo sospecha de
complicidad con la violencia,
señalamiento que él niega. El 8 de
enero miles de simpatizantes de
Bolsonaro invadieron el corazón
del poder público de Brasil, en un
intento por impulsar la caída de
Lula. 

Respaldado al unísono por la
comunidad internacional, el
mandatario denunció el jueves
pasado "connivencia" de sectores
de las Fuerzas Armadas con los
bolsonaristas radicales e incluso
dijo que "alguien les facilitó" la
entrada al Palacio de Planalto.

Desde entonces, el líder de
izquierda, que protagonizó un
espectacular regreso político
luego de años opacado por un
gigantesco escándalo de
corrupción que incluso le llevó a
prisión, empezó una revisión del
personal del Ejecutivo. Para los
cargos de ahora en adelante
privilegiará a "funcionarios de
carrera, de preferencia civiles".

"No puede permanecer aquí
adentro alguien sospechoso de
ser bolsonarista radical",
comentó. "¿Cómo puedo tener
una persona afuera de mi oficina
que pueda dispararme?",
subrayó.

Bolsonaro, en Estados Unidos
desde días antes de terminar su
mandato, niega cualquier
conexión con los actos violentos
en Brasilia, pero es investigado
por las autoridades brasileñas
bajo sospecha de haber instigado
el asalto.

"Lamento lo que aconteció el día
8 (de enero)", dijo a algunos
simpatizantes en un video
divulgado el lunes por medios
brasileños. "Algo increíble",
agregó.
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Lula da Silva despide a 13 militares
tras la toma del gobierno en Brasil

Agencias 
Un vuelo de la aerolínea JetBlue

de Nueva York a San Juan (Puerto
Rico) chocó contra otra aeronave
en el área de la puerta de
embarque del Aeropuerto
Internacional John F. Kennedy
durante la mañana de este
miércoles, siendo el segundo
accidente en los últimos días en
la terminal aérea. 

La aeronave habría golpeado la
cola de otro avión de la misma
compañía que estaba
estacionado y vacío en el
aeropuerto, alrededor de las 7:00
de la mañana (tiempo local),
descartando de primera
instancia personas heridas. Los

pasajeros quedaron afectados
por el retraso.

"El vuelo 1603 de JetBlue
golpeó la cola de un avión de
JetBlue estacionado mientras
retrocedía desde la puerta de
embarque alrededor de las 7 a.
m. en el Aeropuerto
Internacional John F. Kennedy en
Nueva York. El vuelo se dirigía al
Aeropuerto Internacional Luis
Muñoz Marín en San Juan,
Puerto Rico. Ambos aviones eran
Airbus 320. No se reportaron
heridos, y la FAA investigará”,
dijo la FAA en un comunicado.

Este es el segundo incidente en
una semana que la Agencia
Federal de Aviación (FAA)

investiga en el aeropuerto JFK
después de que el pasado
viernes dos aviones que se
preparaban para el despegue
estuvieron cerca de colisionar
cuando un avión de American
Airlines cruzó la pista en el
momento en que otro de Delta
aceleraba para despegar.

Aquel vuelo de Delta, con 145
pasajeros a bordo, tenía como
destino Santo Domingo
(República Dominicana) y se
retrasó hasta el día siguiente,
mientras que el de American
Airlines, que se dirigía a Londres,
despegó esa misma noche y
llegó sin problemas a la capital
británica.

Chocan dos aviones
dentro del aeropuerto
JFK de Nueva York;
descartan heridos



Estoy de acuerdo, cosa rara, con una
declaración de Andrés Manuel López
Obrador. La que dice que los priistas que
se apuntaron para buscar la candidatura
presidencial de la alianza Va por México
en el 2024 “ya chuparon faros”.

El primer mandatario basó su conclusión
en el anunciado acuerdo de que el tricolor
se queda con las candidaturas de la
alianza en Coahuila, con Manolo Jiménez,
y en el Estado de México, con Alejandra
del Moral. 

A cambio, el Partido Acción Nacional
conducirá y va a “siglar” —lo que eso
quiera decir— el proceso para elegir a los
abanderados de la coalición Va por México
en los mencionados cargos.

Sobre el arreglo en la coalición opositora,
el presidente López Obrador agregó: “Esos
acuerdos en el bloque conservador son de
lo más antidemocrático que puede haber,
porque nada más lo anuncian. ¿Quiénes
deciden? No los militantes de sus
partidos”, destacó.

Son seis los priistas que han manifestado
su intención de buscar la Presidencia de la
República: Claudia Ruiz Massieu, Beatriz
Paredes, Enrique de la Madrid, Ildefonso
Guajardo, José Ángel Gurría y Alejandro
Murat. ¿Estarán conscientes de que se
quedarán chiflando en la loma? Es
pregunta.

* Marko Cortés, jefe nacional del PAN,
asegura que las candidatas o candidatos
de la alianza a la Presidencia y a la Ciudad
de México no necesariamente serán
militantes del azul. Pueden ser
ciudadanos sin militancia partidista, pero
con un perfil muy competitivo.

Ni él se la creyó. Su partido ya le cedió al
tricolor las dos entidades que tendrán
elecciones en 2023. No parece viable que
deje a un outsider —así lo llama el
senador Gustavo Madero— la
candidatura presidencial. En la Ciudad de
México, el PAN es también el partido
opositor con mayor presencia.

* Eurasia Group, una consultora de
riesgo político con oficinas en cuatro
continentes, le dio seguimiento al acuerdo
anunciado por el PAN y el PRI (marginaron
al PRD).

Destaca que los tres partidos también
buscarán candidaturas comunes en las
elecciones a gobernador del próximo año
en Chiapas, Guanajuato, Jalisco, Morelos,
Puebla, Tabasco, Veracruz y Yucatán.

Los expertos de esa prestigiada
consultora, con sede en Nueva York,
agregan:

“Si bien Morena es la favorita para ganar
en el Estado de México y las elecciones
presidenciales, una oposición unida
podría hacer que las contiendas sean más
competitivas. Pero añade: “La falta de
candidatos populares de la oposición
dificultará las perspectivas presidenciales

de la alianza”.

* Eurasia también registra que Claudia
Sheinbaum “pierde fuerza” en medio de
las crisis del sistema de Metro. Cita una
encuesta de El Financiero, en la que los
índices de aprobación de la jefa de
Gobierno de la CDMX bajaron de 46% a
41% en enero.

“Esto se produjo después de que un
accidente del Metro, el 7 de enero, dejara
una persona muerta y más de 100
heridos, mientras Sheinbaum estaba fuera
en la campaña electoral.

La consultora recuerda que es el cuarto
“incidente” importante en el sistema de
transporte subterráneo, durante el
mandato de Sheinbaum. Y agrega: “La jefa
de Gobierno sugirió que el estado del
sistema subterráneo probablemente era
resultado de un sabotaje y decidió enviar
a más de seis mil miembros de la Guardia
Nacional para monitorear los trenes
subterráneos. Sin embargo, la
administración de Sheinbaum ha reducido
constantemente los presupuestos de
mantenimiento. El choque del Metro y su
respuesta la llevaron a disminuir su
aprobación, lo que benefició a otros
aspirantes presidenciales de Morena”.

* El Power Ranking de los
presidenciables de Polls.MX, publicado el
17 de enero pasado, parece dar la razón a
Eurasia Group. Lo encabeza Marcelo
Ebrard, quien por primera vez en las
últimas siete semanas aparece arriba de
Sheinbaum, seguido por Adán Augusto
López.

En la medición, Santiago Creel avanza
cuatro lugares para colocarse al frente de
la oposición. Claudia Ruiz Massieu regresa
al top 10, del que sale Luis Donaldo
Colosio Riojas.

* Después de 12 años en el cargo,
Guillermo Chao dejó de ser director
general de Comunicación Social del
Tribunal Fiscal de Justicia Administrativa
(TFJA).

Lo sustituye Oralia Luna Vargas,
exdirectora general adjunta de
Información en la Segob (2018-2019) y
coordinadora de Comunicación Social en
la Asamblea Legislativa (2006 a 2009).

*** Es vergonzante que la negligencia al
no dar el mantenimiento necesario e
ineludible al sistema de Transporte
Colectivo de la CDMX, Metro, lo quieran
convertir en actos de terrorismo y/o de
sabotaje como lo dijo veladamente
Claudia Sheinbaum, jefa de Gobierno de la
Ciudad de México, cuando llamó
“atípicos” a los incidentes registrados
durante los meses pasados que reflejan,
más que acciones de terrorismo, ausencia
de atención lo que se confirma con el
dicho del dirigente sindical de los
trabajadores de esta dependencia al
solicitar la presencia de la FGR en los
talleres del Metro, para constatar que NO
TIENEN HERRAMIENTA para dar el
mantenimiento obligado. 

La defensa descomunal que hace el
presidente AMLO de su “corcholata”
consentida, Claudia Sheinbaum, raya en lo
demencial y demuestra que quiere
mantenerse en el poder presidencial, sea
a través de interpósita o “repetir” él en la
presidencia de la República, y si no, al
tiempo.

La militarización del gobierno federal no
es gratuita, pero le puede salir el tiro por
la culata.

*** Sería muy justo y fácilmente
entendible que el gobierno del estado a
cargo de Esteban Villegas Villarreal,
ampliara el plazo para que los ciudadanos
cumplidos que acuden a cubrir sus
obligaciones de refrendo, plaqueo y
replaqueo, tengan el beneficio del 15 por
ciento de descuento que se otorga para
quienes lo hagan el primer mes de año.
Las fallas en el Macro Centro de la
FENADU, lo justifican porque el ciudadano
acudió multitudinariamente y la
infraestructura oficial que encabeza
Eduardo “El Maky” Solís Nogueira, falló a
los pocos días de iniciada la labor.

Por lo menos y de acuerdo a la cantidad
tan reducida que están atendiendo
diariamente, se puede extender el plazo
hasta febrero.

**** Resulta increíble que el presidente

López Obrador esté interesado en
promover el regreso de Joaquín Guzmán
Loera (El Chapo), a una cárcel mexicana
(de las que se ha fugado por lo menos dos
veces) y le valgan madre los miles de
mexicanos que están detenidos en
cárceles mexicanas por delitos menores y
en ocasiones, sin haber cometido falta
alguna. Ahora resulta que se convierte en
gestor, vía Canciller Marcelo Ebrard, en el
narcotraficante más peligroso de México
y en un momento determinado, el
delincuente más buscado por el gobierno
del vecino país del norte. Así la
transformación de cuarta y el presidente
de quinta.

*** No imaginamos las dimensiones que
ha tomado el huachicoleo de agua que se
registra en el municipio y que en serios
problemas ha metido a AMD, ya que el
robo del líquido elemento ha dejado sin
éste a miles de familia de numerosos
asentamientos humanos que de la noche
a la mañana dejan de ser abastecidos. De
acuerdo a fuentes bien informadas, el
organismo Aguas del Municipio ha
iniciado procesos penales en contra de los
presuntos responsables de este
huachicoleo.

*** ¿Quiénes realmente tienes
posibilidades de llegar a una candidatura
al Senado de la República o a la Cámara de
Diputados federal? Por el PAN: Gina
Campuzano, Minka Hernández, Paty
Jiménez, Verónica Pérez, Héctor Flores
Avalos, Alfredo Herrera Deras, Juan Carlos
Maturino, Alfredo Herrera Duenweg,
Rocha Amaro, Joel Corral Alcantar,
Alejandro Mojica Narváez más los que se
sumen en los próximos meses. Por el PRI,
Jorge Herrera Caldera, Ismael Hernández
Deras, Gaby Hernández López, Ricardo
Pacheco Rodríguez, Ricardo López
Pescador, Arturo Yáñez Cuellar, Leticia
Herrera Ale, Aly Gamboa, Judith Murguía
Corral, Toño Morales, entre otros más.

Mañana veremos los posibles por
Morena.
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“Ya chuparon faros…”
Francisco Garfias
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El presidente López Obrador insiste casi
cada día en reclamarle a los medios que
hablen del caso García Luna cada vez que
estalla algún escándalo en su gobierno. Lo
cierto es que poco se podía hablar del caso
del exsecretario de Seguridad Pública
durante la administración de Calderón,
porque la fiscalía de Nueva York no había
podido terminar de armar el caso en su
contra durante los más de tres años que
han pasado tras las rejas desde que fue
detenido el 10 de diciembre de 2019 en
Dallas, Texas.

Y una vez iniciado el juicio habrá que ver
hasta dónde llega el interés presidencial
en la difusión del mismo, porque este
proceso no tiene nada definido y García
Luna puede sufrir una condena histórica,
pero también terminar absuelto. El de
García Luna no es el juicio del Chapo
Guzmán, donde la única duda era
determinar la condena que recibiría el
entonces jefe del Cártel de Sinaloa, porque
una exoneración era literalmente
imposible.

García Luna nunca se declaró culpable de
los delitos de los que fue acusado, como
lo pretendía la fiscalía. La idea de ese
grupo de fiscales, cercanos a William Barr,
el exfiscal de Trump, era levantar un
megaproceso contra México que
comenzaba por El Chapo, a partir de los
testimonios que se vertieron en el juicio
de Guzmán Loera seguían con García
Luna, de allí pasaban al general Salvador
Cienfuegos y terminarían en algún
presidente o expresidente de México. La
ruta estaba diseñada, pero falló porque,
primero, García Luna nunca negoció su
presunta culpabilidad y siempre se
declaró inocente, lo que obligó a la fiscalía
a un juicio que no quería emprender.
Luego, la inverosímil acusación contra el
general Cienfuegos obligó a su liberación
a menos de un mes de su detención. El
megaproceso se cayó y el veredicto en el
juicio contra García Luna está en la
incertidumbre.

Las acusaciones contra el exsecretario de
Seguridad se basarán en testimonios de
narcotraficantes que fueron detenidos y
enviados a Estados Unidos por el propio
García Luna, y que declararon contra él
años después, cuando ya se habían
convertido en testigos protegidos,
algunos con testimonios inverosímiles
como el de Jesús, El Rey, Zambada,
hermano del Mayo, que dice que le
entregó entre seis y ocho millones de
dólares en efectivo en una maleta a García
Luna cuando estaba comiendo en un
restaurante. Simplemente por el volumen,
colocar ese dinero en un maletín o en una
maleta ya es difícil, entregarla a un
secretario de Seguridad en un restaurante,
en medio de una comida, resulta
inconcebible.

Son El Rey Zambada, el Vicentillo (hijo

del Mayo Zambada), Sergio Villareal, El
Grande, y Édgar Valdez Villareal, La
Barbie, todos peligrosos delincuentes que
a cambio de que les redujeran o quitaran
condenas, se convirtieron en testigos
protegidos y son los que ahora acusan a
García Luna. Contra eso, la fiscalía quiere
impedir, a toda costa, que testifiquen
funcionarios del gobierno de Estados
Unidos: de la DEA, la CIA, el FBI, las
fuerzas armadas, el Homeland Security,
que trabajaron con García Luna,
reconocieron su trabajo e incluso lo
condecoraron en varias ocasiones. García
Luna fue un hombre cercanísimo a las
autoridades estadunidenses durante toda
su carrera e incluso cuando terminó su
gestión, en 2012, se fue a vivir a Miami,
donde se le dio residencia en forma
inmediata.

Allí, con socios estadunidenses, hizo
negocios y una relativa fortuna que está
acreditada que no provino de recursos del
crimen organizado. Eso no lo han podido
refutar ni en Estados Unidos ni en México,
donde las acusaciones contra García Luna
son por contratos que se entregaron
durante el gobierno de Peña Nieto, cuando
Genaro ya no era funcionario público.

García Luna pudo haber cometido
muchos errores, sobre todo políticos,
puede haber hecho negocios luego de su
cargo público, pero que sea acusado de
relación con el narcotráfico por los
mismos delincuentes que él detuvo y
envió a Estados Unidos suena, por lo
menos, poco lógico.

Todo eso será lo que se tendrá que
analizar en la corte de Nueva York que
encabeza el juez Brian Cogan, el mismo
que dirigió el juicio contra El Chapo
Guzmán, con los mismos fiscales que
participaron en aquel proceso. Pero éste
tendrá otras características, porque García
Luna tiene, si se lo permiten, muchos más
elementos para defenderse que El Chapo.
Son dos historias diferentes que pueden
tener finales distintos.

• MORELOS
La fiscalía de Morelos rechaza ahora el

pronunciamiento de la Fiscalía General de
la República, así como el de la fiscalía de
la Ciudad de México, e insiste en que la
joven Fernanda Ariadna murió por
congestión etílica, cuando las autopsias y
peritajes de las otras dos fiscalías
sostienen que fue por un golpe en la
cabeza. La pregunta es por qué en Morelos
se insiste en ocultar la verdad, cuando
incluso existen testimonios en video de
cuando Ariadna es sacada sin vida del
departamento en el que murió. Por cierto,
en Morelos acaban de romper relaciones
el gobernador Cuauhtémoc Blanco con el
partido que lo llevó al poder, el Partido
Encuentro Social, se acusan mutuamente
de corrupción.

Éste ha sido un sexenio muy malo en
términos de crecimiento económico. Todo
indica que, cuando termine el gobierno de
López Obrador, el Producto Interno Bruto
per cápita habrá disminuido. Sin embargo,
yo estoy cada vez más optimista sobre el
futuro económico de México. Explico por
qué.

• Me gustó mucho el tema de una
mayor integración de las economías de
Estados Unidos, Canadá y México en la
pasada reunión trilateral de los jefes de
gobierno de estos tres países. Soy de una
generación que recuerda cómo nuestro
país tuvo que salir a pedirle a los
estadunidenses que nos hicieran el favor
de considerarnos para firmar un tratado
de libre comercio. Por fortuna, los
gobiernos de Bush padre y Clinton
entendieron que se trataba de una buena
iniciativa para ambos países. Canadá, que
ya tenía un acuerdo de este tipo con
Estados Unidos, se subió a las
negociaciones para fortalecer más la
región de América del Norte.

Como he dicho muchas veces, pienso
que el principal cambio que ha tenido
México en los últimos cincuenta años es
precisamente el tratado trilateral de libre
comercio, antes NAFTA o TLCAN en
español, ahora USMCA o T-MEC. Ha sido
un exitazo, sobre todo para los mexicanos.
En treinta años nos convertimos en una
potencia exportadora. De ser nada para el
comercio exterior estadunidense, hoy
somos el principal socio comercial del
poderoso vecino del norte. Un dato que
suelo dar en mis conferencias es que
México exporta al año más que todos los
demás países de América Latina en su
conjunto. Ni juntos nos alcanzan.

Bueno, pues resulta que vinieron Biden
y Trudeau a proponernos una mayor
integración con ellos. Vaya diferencia con
el pasado en que nosotros éramos los
solicitantes. Ese cambio, en sí, es un gran
logro. Ya somos parte fundamental de
América del Norte y así nos tratan
nuestros socios.

Gracias a la pandemia del virus SARS-
CoV-2 comenzó la relocalización a México
de empresas que producían en Oriente,
particularmente en China, aprovechando
nuestra cercanía geográfica con Estados
Unidos. El famoso nearshoring que ya
entró en el vocabulario nacional. Hoy,
gracias a ese efecto, han ingresado miles
de millones de dólares de inversión
extranjera directa. De hecho, en las
ciudades fronterizas hay una escasez de
parques industriales por la gran demanda

que existe por instalar fábricas en México.
A eso hay que sumar, ahora, el

friendshoring, es decir, la producción de
bienes y servicios en países aliados de
Estados Unidos. En aquel país ya ven a
China como el gran enemigo con el que
van a tener que competir en el siglo XXI
por la hegemonía mundial. Quieren, en
este sentido, debilitar a los chinos
mermando su poder exportador. Pero
también saben que solos, con la escasez
de su mano de obra, no van a poder
competir contra la superpotencia asiática.
Necesitan la fuerza de producción y
consumo de sus dos vecinos: Canadá y
México.

Biden, como lo había hecho
anteriormente el secretario de Estado,
Antony Blinken, vino a México a
invitarnos a entrarle al esfuerzo para
sustituir importaciones de China, sobre
todo en dos sectores estratégicos:
semiconductores y electromovilidad. El
gobierno estadunidense está
implementando una política industrial
con subsidios para producir chips y
transportes eléctricos en la región de
América del Norte. Los mexicanos
seríamos unos brutos si no aprovechamos
los miles de millones de dólares de los
contribuyentes estadunidenses para
poner fábricas en los tres países de
Norteamérica.

Gracias a la geopolítica internacional, la
mesa está puesta para un boom
económico en México. Si hoy no crecemos
más es por culpa de un gobierno que no
entiende de economía y que, con ciertas
decisiones y acciones, ha asustado a los
inversionistas, sobre todo los nacionales.

Pero López Obrador, con sus delirios de
nacionalismo energético e ignorancia de
la economía de mercado, no va a cambiar.
Así que tendremos que esperar a que
acabe su sexenio para aprovechar a tope
las oportunidades que se están abriendo
con el nearshoring y el friendshoring.

Creo que el próximo presidente de
México, sea de Morena o de la oposición,
a diferencia de AMLO, sí aprovechará la
fantástica ventana de oportunidades
económicas que se ha abierto para el país.
Al siguiente mandatario le irá muy bien
en su popularidad si logra altas tasas de
crecimiento del PIB.

• Por eso, estoy muy optimista
sobre el futuro económico de México. Más
después de la visita de Biden y de
Trudeau, que quieren una integración más
profunda de la región económica más
dinámica del mundo: Norteamérica.         

Asesinar a un general no cuesta nada
Jorge Fernández Menéndez

RAZONES

Por qué estoy optimista
sobre el futuro económico de
México
Leo Zuckermann

JUEGOS DE PODER
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Celebran el legado cultural
de Marie Thérèse Arango
Milenio
Con la develación de una placa

se rindió homenaje póstumo a
Marie Thérèse Arango, fallecida el
14 de diciembre.

En el texto se reconoce: “Con su
perseverancia, generosidad y
firmeza, Marie Thérèse
Hermandad de Arango logró en
2006 hacer realidad este Museo
de Arte Popular, sueño de los
artesanos de México, su legado
permanecerá para siempre”.

Con un minuto de silencio se
recordó a la filántropa, quien
llegó a México muy joven
procedente y víctima de una
revolución en Egipto, su tierra
natal, y que se enamoró de
México, donde formó una familia
al lado del empresario Manuel
Arango, con quien tuvo dos hijas:
Manuela y Paula.

Correspondió a Walther
Boelsterly, director del Museo de
Arte Popular (MAP), agradecerle a
Marie Thérèse por haberlo
invitado al sueño de conformar el
recinto.

“Junto con un equipo y, me
atrevo a decir, con todo una
familia de amigos, trabajadores y
enamorados del arte popular, nos
pusimos a trabajar al lado de una
mujer incansable, con claridad en
sus objetivos y con una disciplina
férrea y sin lugar a dudas con un
carácter fuerte, duro e
inquebrantable que la llevaron a
sortear cuanto obstáculo se le
puso en su camino

“El MAP es un bastión de la
cultura mexicana, un referente
nacional e internacional del arte
popular mexicano. Seguramente
habrá que corregir, mejorar,
superar, crecer. Los retos son
enormes, probablemente
incansables, pero tenemos el
ejemplo y el compromiso de
alguien que dejó su vida para
lograrlo, dejando un legado
maravilloso, como un proyecto
más que lograr, una meta de vida
que enriquecerá todavía más a

este maravilloso país”, destacó el
director del MAP, a quien se le
quebró la voz.

Convencido de la gran labor de
Marie Thérèse, propuso a la
familia hacer una gran exposición
homenaje con el acervo que
conjuntó Marie Thérèse en esta
aventura.

En el emotivo acto, en el que
también participaron Cecilia
Moctezuma, presidenta del
Patronato del Museo Amigos del
MAP, y Sonya Santos,
expresidenta del mismo, se
escucharon las voces de sus hijas.

Manuela, creadora de la tienda
del MAP, indicó que como la
garganta de su papá estaba mal,
le correspondió a ella ser su
altavoz.

Compartió con los asistentes al
MAP una carta que recibió de
alguien de su familia en París y
que la conmovió enormemente.

“‘Llegaba mi tía Marie Thérèse a
París con la maleta llena de sol y
de tesoros mexicanos, esas piezas
siempre maravillosas que nos
traía de regalo cargadas de magia
creatividad, los alebrijes
oaxaqueños, por ejemplo, esas

pequeñas criaturas fantásticas
que integran intrigan y fascinan
a los niños y adultos’”.

Agregó que esa alegría
mexicana que desbordaba de su
maleta es la que llevaba siempre,
con su pasión por el arte popular
mexicano, que llegó a predicar
con pasión a cualquier lugar al
que viajaba.

Recordó cómo a su mamá le
apasionaban las miniaturas de
fibras naturales, como las
muñecas de hoja de maíz, las
piezas de cerámica, las vasijas de
cobre, entre otras tantas.
“Llegaba y me las presentaba
orgullosísima, cada una como un
tesoro. Las observaba con
asombro y las coleccionaba con
mucho amor, pues conocía a
muchos de los creadores de estas
obras fabulosas.

“Esa pasión era real y antigua,
por eso dedicó tanto tiempo y
tanta vida, con toda su energía,
sin tregua ni cansancio, a crear el
Museo de Arte Popular. Desde una
oficinita pequeña, junto con un
grupo de amigas que creyó en su
sueño, se gestó el proyecto. Y
tuve el privilegio y el honor de

haber visto nacer y florecer este
museo de su mano, y cómo nació
la tienda del MAP, desde donde
proveemos el arte popular y a sus
creadores, que son nuestra razón
de ser. Como parte de la sociedad
civil desde 2006, contribuimos a
un mundo más justo en la
comercialización de la artesanía y
me siento profundamente
orgullosa y agradecida de formar
parte de este equipo y de esta
sinergia de personas
comprometidas, íntegras, con
gran convocación”.

Manuela dijo que este museo
maravilloso fue una de las
grandes razones de vivir de Marie
Thérèse, quien dedicó hasta sus
últimos pensamientos e
intenciones a ese grandioso lugar.

“Yo celebro y agradezco su gran
legado, su sonrisa, su alegría de
vivir y recordaré lo mejor de ella
siempre y nuestra pasión
compartida por el arte popular
mexicano”.

También su hija Paula la recordó
de una manera emotiva: “Tejiste
una vida con hilos de
perseverancia, optimismo,
sensibilidad, altruismo,

inteligencia, fortaleza y completa
entrega a tus pasiones. Fuiste una
madre dedicada, dura a veces, y
amorosa, que forjó a dos mujeres
de las cuales estabas muy
orgullosa. No te dabas el lujo de
mostrarte débil o miedosa, la
vulnerabilidad era una debilidad
para ti, y rara vez la dejamos
asomar. Pero debo decirte que con
los años, el cariño y el amor que
te dio tu México, te convertiste en
una abuela tierna, paciente,
cariñosa y suave porque hasta tu
manera de amar era única. Era un
gusto adquirido, mami, sin filtros,
ni miedos a decir lo que
pensabas, pero una vez que
dejabas entrar a alguien a tu
corazón era para siempre”.

Marie Thérèse deja a sus dos
hijas y cinco nietas repletas de
amor, a su esposo, 12 años mayor
que ella, y que jamás imagino que
se iría antes que él.

Al final del homenaje, el
artesano Ángel Santos le entregó
a Manuel Arango y a sus hijas una
jícara como símbolo de la
generosidad de Marie Thérèse,
quien siempre estuvo dispuesta a
trabajar por los demás.



Excélsior 
“Un verso debe morder, porque

si no es una línea inerte; tal vez
bonita, pero que no dice nada”,
afirma el escritor italomexicano
Fabio Morábito (1955). “Sobre
todo, el verso tiene que morder al
poema en el que está, es decir,
tiene que justificar su presencia”.

En entrevista a propósito de la
versión mexicana de su poemario
A cada cual su cielo (Era), que
Visor publicó en España en 2021,
el también narrador aclara que
“no me gustan los versos que por
su brillantez se salen del poema y
están ahí para decir: ‘Cítame
aparte’.

“Un verso ante todo debe estar
colaborando, cooperando, con los
otros. Y eso es una forma de
morder. También debe tener un
sentido para el lector”, agrega
quien nació en Alejandría (Egipto)
y vive en México desde 1969.

“Siempre procuro decir lo más
con menos. Me fijo en cosas muy
concretas, que por eso suelen ser
sólo una parte del todo. Y rehuyo
poemas abstractos, temáticos, me
fijo en situaciones específicas. No
por una predilección por lo
pequeño o lo cotidiano en sí, sino
porque de manera instintiva
tiendo a buscar esos asideros
para que pueda decir algo que
trascienda”, explica.

Confiesa que siempre busca salir
del surco. “La tradición te ofrece
surcos en los cuales introducirte
y el chiste es salir para ofrecer
algo nuevo, algo más personal. El
surco puede guiarte, pero
también puede convertirse en
una jaula”.

Sobre cómo define su poética, el
ensayista y traductor indica que
escribe “dándole cada vez más
crédito a las palabras; es decir,
menos al pensamiento y más a
las palabras. Desconfiar incluso
de una idea previa. Se trata de
abrir, de que las palabras vayan
sugiriendo hacia dónde quieren ir.
Es una poética de lo imprevisible
y del sometimiento a lo que las
palabras dictan, más humildad
para escuchar”.

El autor de Lotes baldíos (1985)
agrega que su quinto poemario es
un libro creciente del deterioro
físico. “Me he enfrentado al
deterioro de mis padres, lo que es
la decrepitud física, y la he visto
reflejada en mí mismo. Este tema

está presente de manera radical,
como un acto de rebeldía frente a
esos discursos que nos dicen que
la vida es edulcorada.

“Estoy envejeciendo. Me cuesta
trabajo aceptarlo, pero lo hago.
Espero aprender esa lección de
decadencia con lucidez y
dignidad. Estoy consciente de que
camino hacia la recta final”,
asegura el autor de La sombra del
mamut (2022), quien ya prepara
un nuevo poemario.
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Poética de lo
imprevisible de Fabio
Morábito (1955)
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¿Estás listo para descubrir las
grandes historias que construirán
este 2023? te contamos cuáles
son las películas de Netflix que
llegarán este año.

Enero
JUNG_E — 20 DE ENERO DE 2023

La humanidad ha abandonado
la tierra a causa de los estragos
provocados por el cambio
climático, sin embargo, en los
refugios que fueron creados en el
espacio se vive una guerra civil,
así que para recuperar el orden y
ponerle fin a este conflicto, se
creará una inteligencia artificial
de combate que está inspirada en
una legendaria mercenaria.

Otros títulos que llegan en enero
son:

• Perro perdido — 13 de
enero

• Ustedes — 27 de enero

Febrero
Tu casa o la mía — 10 de febrero

de 2023
Debbie y Peter son mejores

amigos, aunque tienen
personalidades muy distintas. Un
día, cuando deciden intercambiar
su casa y su estilo de vida por una
semana, descubren que lo que
quieren en la vida no es
exactamente lo que necesitan.

Entre los títulos que llegarán en
febrero a Netflix se encuentran:

• Espíritu libre — 3 de
febrero

• Bill Russell: Leyenda —
8 de febrero

• Tenemos un fantasma —
24 de febrero

Marzo
Luther: Cae la noche — 10 de

marzo de 2023
Entre las películas de Netflix

también llega Luther: Cae la
noche, una continuación de la
saga televisiva, en donde el
brillante detective John Luther
intentará recuperar su libertad y
su honra luego de vivir
atormentado por el fallido
intento de capturar al psicópata

cibernético.
También se agregarán:
• The Magician’s Elephant

— 17 de marzo
• Misterio a la vista — 31

de marzo
Abril

Guía de viaje hacia el amor —
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27 de abril de 2023
Después de que una ejecutiva de

viajes experimenta una ruptura
inesperada, acepta ir como
encubierta a Vietnam para
aprender sobre la industria
turística de dicho destino. A lo
largo del camino, ella y el guía
local vivirán diferentes aventuras
que los envolverán en un
romance.

Mayo
The Mother — 12 de mayo de

2023
Mientras escapa del peligro, una

asesina mortal abandona la
clandestinidad para proteger a la
hija que abandonó hace algunos
años.

Junio
Misión al rescate 2 — 16 de

junio de 2023
Tyler Rake está de regreso,

después de sobrevivir a los
acontecimientos de la primera
entrega, el mercenario se
embarcará en otra misión: sacar
de la cárcel a la familia de un
despiadado gánster de Georgia.

Julio
El clon de Tyrone — 21 de julio

de 2023
Esta cinta de misterio se

concentra en un trío disparejo,
que experimenta situaciones
aterradoras que los ponen tras la
pista de una conspiración
orquestada por el Gobierno.

Agosto
Heart of Stone — 11 de agosto

de 2023
Otra de las películas de Netflix

que veremos este año es Heart of
Stone, una historia de acción y
suspenso en donde una agente de
inteligencia se opondrá a la
poderosa organización mundial
que está dedicada a mantener la

paz.
En el mes de agosto también

llegará:
• Lift — 25 de agosto

Octubre
Damsel — 13 de octubre de

2023
Después de que una damisela

acepta contraer matrimonio con
un distinguido príncipe, descubre
que la familia real planea
ofrecerla en sacrificio para saldar
una antigua deuda. Tras
permanecer atrapada en una
cueva, esta mujer deberá confiar
en su ingenio para sobrevivir.

• Pain Hustlers — 27 de
octubre

Noviembre
A Family Affair — 17 de

noviembre de 2023
Un sorpresivo romance provoca

divertidas consecuencias para
una chica, su madre y su jefe,
quien es una reconocida estrella
de cine.

• The Killer —10 de
noviembre

• Leo — 22 de noviembre

Diciembre
Rebel Moon — 22 de diciembre

de 2023
Una colonia pacífica, situada al

borde la galaxia, sufre una
amenaza por parte del tirano
Balisarius y para sobrevivir a ello,
envían a una joven a recorrer
diferentes planetas para buscar
guerreros que les ayuden a
hacerle frente al peligro que se
avecina.

• Leave The World Behind
— 8 de diciembre

Aunque debes saber que estas
no son todas las películas de
Netflix que se estrenarán durante
2023, pues todavía faltan más
títulos que se irán anunciado a lo
largo del año.
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El mundo de la tecnología
avanza a pasos agigantados.
Actualmente en México se
comercializan móviles que usan
procesadores Snapdragon 8 Gen
1, considerado uno de los más
poderosos, pero ya hay algo aún
más potente en el mundo de los
móviles, se trata del Snapdragon
8 Gen 2 y estos smartphones ya
lo tienen.

Estos smartphones con
Snapdragon 8 Gen 2 te permitirán
realizar diversas tareas en tu
dispositivo sin que se pause. Es
ideal para los gamers que desean
una buena resolución de imagen,
además de celeridad en los
procesos que debe ejecutar el
procesador, permitiendo que su
partida jamás se congele, pero

también para trabajar.
Xiaomi 13 Pro

Xiaomi se ha colocado como uno
de los smartphones de gama
media; sin embargo, su modelo
13 Pro contará con procesador
Qualcomm Snapdragon 8 Gen 2,
considerado uno de los más
poderosos hasta el momento.

Además, en Xiaomi 13 Pro
predominan los bordes curvos,
con una pantalla OLED de 6.73
pulgadas con una resolución 2K.

Su cámara está compuesta por
tres sensores de 50 megapíxeles
de Leica, mientras que su cámara
frontal es de 32 megapíxeles; a lo
que se suma una carga rápida de
120W, sistema operativo MIUI 14
y un almacenamiento de 128, 251
y 512 gigabytes.

Otro smartphone que nos
sorprende por la velocidad de su
procesador Smartdragon 8 Gen 2
es el X40 de Motorola, aunque se

espera que en el mercado global
lleve por nombre Edge 40, como
el sucesor del Edge 30, ya que aún
no se hace el anunció oficial del
equipo.

Pero no es lo único que puede
presumir este móvil, también
contará con una tasa de refresco
de 165 Hz, considerada la más
alta en el mercado.

Su pantalla será una pOLED de
6.7 pulgadas con resolución Full
HD+ de 2400 x 1080 pixeles.

Su cámara trasera contará con
tres sensores de 50 (principal), 50
(ultra gran angular/macro) y 12
(retrato con zoom 2X); mientras
que su cámara frontal tiene 60
megapíxeles).

Al igual que Xiaomi 13 Pro, su
carga rápida será de 120W,
sistema operativo MIUI 14, con
un almacenamiento de 128, 251 y
512 gigabytes.

Vivo X90 Pro+

Otro smartphone de gama
media que nos sorprende con un
procesador Snapdragon 8 Gen 2
es el nuevo Vivo X90 Pro+.

Cuenta con pantalla AMOLED
LTPO E6 de 6.78 pulgadas, así
como resolución QHD+ de 1440
x 3200 pixeles.

Su tasa de resolución es de 120
Hz y tiene cuatro sensores en la
cámara trasera (1” y 50, 48 y 64
megapíxeles), así como 32
megapíxeles en su cámara
frontal.

En cuando a sistema operativo,
el Vivo X90 Pro cuenta con
OriginOS 3, basado en Android
13, memoria RAM de 12 GB y un
almacenamiento de 256 y 512
gigabytes.

Por el momento solo se
encuentra en venta en China,
pero se espera que en los
próximos meses se anuncie su
salida al mercado internacional.

Extra: Samsung Galaxy S23
Ultra

Aunque aún faltan para que el
flagship de Samsung salga al
mercado, ya hay rumores sobre
las especificaciones del
smartphone.

Se especula que la fecha de
lanzamiento coincidirá con la del
2022, a principios del mes de
febrero, pero por el momento se
rumora que la nueva apuesta de
Samsung en el mundo de los
smartphones contará con
procesador Snapdragon 8 Gen 2,
así como una cámara de 200
megapíxeles para competir con el
Edge 30 Ultra de Motorola.

Si buscas un smartphone que
tenga un buen procesador para
realizar todo tipo de tareas desde
tu dispositivo móvil, estas son
unas buenas opciones en cuanto
a gama media se refiere con el
Qualcomm Snapdragon 8 Gen 2.

3 smartphones con Snapdragon 8 gen 2
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Alacranes de Durango no logró
su cometido en el partido de la
jornada 3, tras caer por marcador
de dos goles a cero ante la
escuadra de Tepatitlán FC en
partido celebrado en el estadio
Francisco Zarco.

Iniciaban las acciones en la
gramilla del Estadio Francisco
Zarco con un Alacranes volcado al
frente en busca de abrir el
marcador, pero no contaría con la
tremenda actuación del arquero
Cesar López quien no permitiría
ningún daño a su arco. 

Los durangueses insistían con
llegadas por la bandas y disparos
de larga y mediana distancia pero
no encontrarían el gol que les
permitiera irse al frente, al final
de los primeros 45’ minutos el
marcador no se movía.

Para la parte complementaria
Alacrabes seguiría con la misma

tónica de la primera mitad,
continuaba el ataque venenoso
pero el arquero alteño se seguía
creciendo y milagrosamente
mantenía su arco intacto, cuando
parecía que el marcador no se
movería apareció el gol de la
visita en los pies de el “Chevy”
Martinez quien no
desaprovecharía la oportunidad
de anotar y darle la ventaja a su
equipo al minuto 84’. Alacranes
se volcaba al frente en busca de
empatar el encuentro y en un
contragolpe el jugador Jairo
Mungaray clavaría el segundo gol
del partido que sepultaba las
aspiraciones duranguenses.

Para la jornada 4 Alacranes
estará visitando a la escuadra de
Mineros de Zacatecas el próximo
sábado 28 de enero en punto de
las 17.00 horas en el estadio
Carlos Vega Villalba.
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DURANGO, DGO. 
Generales de Durango vive un

gran momento, al exportar a dos
lanzadores mexicanos.

Padres de San Diego llegó a un
acuerdo con los serpentineros
derechos, Jesús Enrique Ríos y
Adán Favela, dos jóvenes con
mucho futuro en la pelota
profesional.

Emmanuel Rangel y Bill
McLaughlin hicieron el scouteo
para los frailes, para lograr que
ambos peloteros estamparan sus
firmas.

Fue un trabajo de mucho

tiempo de Eddie Díaz, presidente
deportivo, quien promocionó
mucho el talento de ambos
pítcheres.

Ríos, de 21 años y nacido en
Mazatlán, Sinaloa, ha jugado en
los dos circuitos más fuertes en
México.

En este invierno, jugó para
Venados de Mazatlán y llegó a
lanzar rectas hasta de 96 millas
por hora. Puede hacer trabajos de
abridor y relevo.

Favela, duranguense de
nacimiento y con 18 años de
edad, llamó mucho la atención

por su físico y las habilidades
para lanzar.

El derecho representó a México
en el Mundial  Sub 18 y tuvo una
gran actuación en la Liga Invernal
Mexicana.

Su velocidad ha incrementado y
su mecánica ha mejorado
muchísimo.

Son las dos primeras firmas
internacionales que tiene
Generales, con la nueva
administración del CEO, Carlos
Lazo.

FICHA TÉCNICA
Nombre: Jesús Enrique Ríos
Posición: Lanzador 
Tira: Derecho
Batea: Derecho

Lugar de nacimiento:
Mazatlán, Sinaloa

Fecha de nacimiento: 27 de
diciembre de 2021

Nombre: Adán Favela
Posición: Lanzador 
Tira: Derecho
Batea: Derecho
Lugar de nacimiento: Durango,

Durango
Fecha de nacimiento: 8 de

septiembre de 2004

GGeenneerraalleess
eexxppoorr ttaa  ttaalleennttoo



DURANGO, DGO.

Los equipos de voleibol
varoniles y femenil,
representativos del
Departamento de Educación
Física “B”, se preparan con toda
intensidad para lo que está en
puerta, las eliminatorias de los
Juegos Nacionales CONADE 2023.
#ElValordenuestragente.

Al respecto, la maestra Angélica
Dolores Flores comentó que
desde las 3 y hasta las 7 de la
tarde los equipos se mantienen
en plena preparación. Niñas de
primaria de 9, 10, 11 y 12 años
entrenan en el domo, mientras
que en el Gimnasio “Candón”
Guzmán entrenan los 2004 hasta
la 2007 en ambas ramas y con
horarios desde las 3 a las 7 de la
tarde.

“Hasta ahorita no tenemos el
dato si habrá etapa municipal, si
será selectivo, si serán
eliminatorias, en lo personal no
tengo algún dado, de cualquier
manera estamos trabajando con
las niñas de todas las categorías
que conforman Juegos Nacionales

en horarios de 3 a 7 de la tarde.
Tenemos trabajando a los equipos
de las tres categorías que son la
2007-2008, 2005-2006 y 2003-
2004.

Sobre su regreso a las duelas
como entrenadora, la ganadora
del Premio Estatal del Deporte en
el 2015, se dijo entusiasmada,
además de comentar sobre el
porqué no participó en las
eliminatorias del año pasado.

“Estamos contentos, en lo
personal tomé la decisión de no
asistir (en el 2022), las niñas y los
papás tomaron la decisión de
apoyarnos, señalando que si no
íbamos no mandarían a sus hijas,
porque todo estuvo amañado, por
ahí la antigua directora hizo sus
maniobras para sacarnos de la
jugada, no le dimos el gusto, pero
ahí están los resultados, a los
equipos les fue muy mal a pesar
de que había muchos pases para
la región no se logró ninguno”,
dijo.

En lo que se refiere a los
Nacionales CONADE del 2023, la
maestra Lola señaló que para ésta
edición las cosas se pondrán más
difíciles, ya que con la integración

de la región 1 con los estados de
Baja California, Baja California
Sur, Sonora, Sinaloa, Chihuahua y
Durango habrá más competencia,
aunado que también estarán
enfrentando a la región 2
conformada por Nuevo León,
Tamaulipas, Coahuila, San Luis
Potosí y Zacatecas.

“Está mucho más complicado de
lo pensado, pero todo se puede,
tenemos lo mismo, estamos
trabajando al parejo, creo que
aquí cualquiera puede pasar, no
sé como quedarían los lugares el
año pasado, qué medallas se
ganaron en la región, pero hasta
donde yo sé se va a juntar la
región 1 y 2, entonces estaría un
poco más complicada la
clasificación, 

Por último, señaló que en
Durango hay  muy buenos
elementos para conformar
selecciones de muy buena calidad
que puedan pelear al tú por tú los
lugares asignados a la región. Es
de mencionar que los
entrenadores que trabajan con las
y los voleibolistas son Angélica
Dolores Flores, Sergio Cepeda,
Enrique Gámiz e Iván López.
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DURANGO, DGO. 
El director del Instituto Estatal

del Deporte César Omar Cárdenas
Reyes se reunió con la destacada
deportista duranguense Deborha
Marín Palomares, quien ha
portado el uniforme tricolor en
diferentes competencias en la
disciplina de fisicoculturismo y
fitness en la categoría de fitness
artístico, donde ha subido a lo
más alto del pódium de los
ganadores, así como con su
mamá y entrenadora Isabel
Palomares Harvin quién la
acompañó.

Destacar que ella tiene una gran
posibilidad de representar a
México en los XXIV Juegos
Centroamericanos y del Caribe
(JCC) de San Salvador 2023, de ahí
el acercamiento con el titular del
deporte en el estado César
Cárdenas, quién le reiteró su
apoyo y el del propio gobernador

Esteban Villegas Villarreal, para
que cumpla esa meta que sin
duda pondría en alto el nombre
de Durango.

Desde muy pequeña se destacó
en el deporte, siendo poseedora
de una gran disciplina, que le ha
permitido representar a México y
a su patria chica Durango, esto de
la mano de su Madre Isabel
Palomares Harvin, encargada de
los aspectos coreográficos para
mejorar la parte artística,
incluido trabajo de ballet,
gimnasia y jazz, que le han valido
para destacar en su deporte, y
qué en 2021 fuera ganadora del
Premio Estatal del Deporte y
miembro del Salón de la Fama del
Deporte Duranguense desde
2017.

Destacar que recibió el apoyo
del gobierno del estado para
asistir a la Ciudad de México, al
chequeo convocado por la

Federación Mexicana de
Fisicoconstructivismo y Fitness,
el cual se llevará a cabo el
próximo domingo 22 de enero, ya
que Deborha Marin es parte de la
selección mexicana que asistirá a
los Juegos Centroamericanos y
del Caribe, por lo que estos
chequeos son constantes por

parte de la comisión de
selecciones de la propia
Federación, estos para checar que
siguen trabajando y están en
condiciones de representar a
México.

Al término de la reunión
Deborah Cristel Marín Palomares
agradeció al director del IED

César Omar Cárdenas Reyes por
su apoyo y se dijo confiada de que
las actuales autoridades
gubernamentales encabezadas
por Esteban Villegas Villarreal,
impulsaran a los deportistas
duranguenses que demuestran
dentro y fuera del país
#ElValorDeNestraGente.
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Agencias 
La Subdirección de Cultura

Física de la Comisión Nacional de
Cultura Física y Deporte
(CONADE), busca promover la
disciplina de bádminton en
municipios de todo el país, en
colaboración con voluntarias de
la Agencia de Cooperación
Internacional del Japón (JICA
México), para lo cual recibió este
jueves, una donación de kits
deportivos, mismos que se
utilizarán en capacitaciones
deportivas especializadas, que
contarán con el aval de la
federación internacional.

A la entrega de material
deportivo se dieron cita Adriana
Martínez Campuzano,
subdirectora de Cultura Física de
la CONADE y Arturo Contreras
Bonilla, director de Centros del
Deporte Escolar y Municipal
(CEDEM), mientras que por JICA
México estuvieron: Hirohisa
Matsumoto, asesor en Programa
de Voluntarios; Masahiro Mikami,

coordinador del Programa de
Voluntarios y Raquel Verduzco
Dávila, oficial en Programas de
Cooperación Técnica.

Tras la entrega de los kits
deportivos, Adriana Martínez
Campuzano agradeció a JICA
México por su apoyo. 

“Es una organización con la que
hemos venido trabajando desde
hace un tiempo, el año pasado
tuvimos la presentación de dos
voluntarias que nos van a estar
ayudando para realizar
capacitaciones a nivel nacional,
en cuestión de educación física y
en la disciplina de bádminton.
Esta entrega de material se hizo
para que nuestras voluntarias
puedan hacer las capacitaciones
de forma completa, con el
material deportivo adecuado para
poder enseñar a estos niños que
están en formación”, destacó la
subdirectora.

“La donación consistió en kits
de bádminton, con raquetas y los
gallitos que se ocupan para la

práctica; realmente es una
entrega simbólica para que ellas
puedan trabajar y podamos
desplazarnos ya sea a los
municipios o los estados, para
poder enseñar e impulsar a que
estos municipios y estados
puedan adquirir su propio
material deportivo y podamos
hacer crecer el bádminton en
nuestro país”, agregó Martínez
Campuzano.

Por su parte, Hirohisa
Matsumoto resaltó que desde
hace año y medio se
establecieron convenios con la
CONADE.

“Nosotros como JICA con
CONADE hace un año y medio
hemos conversado por el
convenio de nuestros voluntarios
y en el mes de agosto, ya llegaron
a CONADE dos voluntarias, una
de educación física y otra de
bádminton y ellas están
colaborando con las actividades
de la Subdirección de Cultura
Física. En esta ocasión, la

donación de este material se
logró directamente con la
Asociación Japonesa de
Bádminton, para colaborar con
las actividades de nuestra
voluntaria en México”.

En tanto que, Arturo Contreras
informó que ya se recorrieron seis
estados, para trabajar
directamente con los directores
de institutos estatales del deporte
y con los municipios. 

“Hemos atendido
aproximadamente 260
municipios donde estamos
llevando una serie de
capacitaciones, entre éstas de
educación física y bádminton; ya
tenemos solicitudes y este
material que nos acaban de
entregar es con la finalidad de
desarrollar el bádminton en
ciertas comunidades, en base a su
biotipo y somatotipo y eso va a
ayudar mucho al desarrollo del
bádminton en México”, detalló el
director. 

Explicó que ya se realizaron

reuniones técnicas con todos los
municipios de Puebla, 125
municipios del Estado de México,
83 municipios del estado de
Michoacán y 84 del estado de
Hidalgo, mientras que, la
próxima semana visitarán las
jurisdicciones de Yucatán,
Campeche y el estado de Oaxaca.

“Quiero recalcar algo muy
importante, que ya tenemos el
aval de la Federación
Internacional, porque la
capacitación va a tener valor
curricular, va a tener certificación
internacional y eso es muy
importante para nosotros y para
el desarrollo del bádminton en el
país”, puntualizó Contreras
Bonilla.

En la entrega de material
también estuvieron presentes
Vianey Laureano Mojica, jefa del
Departamento de Centros
Deportivos Escolares y Marlhem
Oranda Alvarado Solís, jefa del
Departamento de Atención a
Centros Deportivos Municipales.
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Agencias 
Los medallistas de los Juegos

Paralímpicos Tokio 2020, entre los
que se encuentran Amalia Pérez
de para powerlifting, Diego López
y Ángel Camacho de para
natación, así como, Gloria Zarza y
Rosa Guerrero de para atletismo,
lideran a la preselección nacional
de deporte adaptado, que regresó
a sus entrenamientos en el
Centro Paralímpico Mexicano
(CEPAMEX), para preparar sus
compromisos internacionales de
este año.

Las disciplinas que ya
retomaron sus concentraciones
deportivas en el complejo
perteneciente a la Comisión
Nacional de Cultura Física y
Deporte (CONADE), son: para
natación, para atletismo, para
powerlifting, golbol, para tiro con
arco y para ciclismo.

Este año el deporte adaptado
mexicano tendrá agenda llena, ya
que se llevarán a cabo varios
campeonatos del orbe, los cuales
serán primordiales en los
procesos de clasificación a los
Juegos Paralímpicos París 2024;
además de Grand Prix, Series
Mundiales y Parapanamericanos.

El Campeonato Mundial de Para

Atletismo está programado para
el mes de julio, en París, Francia;
el Mundial de Para Natación será
del 31 de julio al 6 de agosto en
Manchester, Reino Unido y el
Mundial de Para Powerlifting se
efectuará del 23 al 30 de agosto,
en Dubái, Emiratos Árabes.

Además, del 17 al 26 de
noviembre se realizarán los
Juegos Parapanamericanos
Santiago de Chile 2023, justa
cuatrienal que también repartirá
plazas, en algunas disciplinas, a
París 2024. 

Mientras que, del 2 al 12 de

junio se efectuarán los Juegos
Parapanamericanos Juveniles, en
Bogotá, Colombia, certamen para
el cual está a punto de concluir el
proceso de selección nacional.

México figura en el calendario
internacional, con el Grand Prix
de Para Atletismo 2023, que se

llevará a cabo del 27 al 29 de
abril, en Monterrey, Nuevo León y
la Serie Mundial de Para Natación
2023, del 5 al 8 de octubre, en
Tijuana, Baja California, ambas
justas se llevarán a cabo nuestro
país por segunda ocasión
consecutiva.
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DURANGO, DGO.

La Facultad de Medicina y
Nutrición de la Universidad
Juárez del Estado de Durango
tiene proyectos de crecimiento en
infraestructura y academia para
2023; además, se trabajará en la
reacreditación internacional del
programa de Médico Cirujano y
este año conmemorarán 15 años
de formar nutriólogos. 

En un encuentro con la
comunidad de la FAMEN, el rector
Rubén Solís Ríos comentó que “se
va a concluir el Hospital de
Simulación; en coordinación con
el Gobierno del estado se espera
que se haga entrega de esta
importante obra”. 

Además, destacó que se apoyará
en el mejoramiento de

infraestructura, como el centro de
informática que se edifica como
parte de las acciones en el camino
a la reacreditación internacional
de la unidad académica, y se
proyecta la instalación de un
elevador.  

Por su parte, el director de la
FAMEN, Antonio Sifuentes
Álvarez, comentó que “tenemos
la reacreditación internacional
para lograr un nivel de
excelencia, nuevo plan de
estudios para la licenciatura de
Médico Cirujano y doctorado en
Ciencias Médicas, además de la
aplicación del nuevo modelo
educativo, para lo cual se
brindará un plan de
capacitación”.  

Como parte de los proyectos a
aplicar este 2023 en la FAMEN,
destacó la diversificación de las

acciones de la biblioteca. En este
sentido, se buscará generar esta
área como un espacio de arraigo
que aporte a la salud mental de
los estudiantes, para que se
sientan cómodos y reciban
diversos apoyos emocionales. 

En el caso de la carrera de
Nutrición, en 2023 se
conmemorará su aniversario
número 15, para lo cual se
prepara un congreso

internacional en cuyo marco se
realizarán diversas actividades;
además, se pretende que este
mismo año quede terminada la
reestructuración del plan de
estudios. 

“El Hospital de Simulación
Clínica se espera poder
terminarlo este año, se ha tenido
el apoyo del Gobierno del estado,
estamos a la espera de que
lleguen los recursos, porque este

es un proyecto de gran impacto
para la formación profesional de
los estudiantes”, dijo Sifuentes
Álvarez.

Para concluir, comentó que se
tiene proyectada atención médica
a la comunidad a través de la
instalación de seis consultorios
médicos, uno para cada
especialidad, lo que permitirá a
los estudiantes adquirir una
mejor formación. 

La FAMEN se fortalecerá en
infraestructura y academia en el 2023

DURANGO, DGO.
Noel Díaz Rodríguez, Fiscal

Especializado en Combate a la
Corrupción del Estado de
Durango, hizo entrega al
Congreso del Estado los
Programas de Prevención y
Combate a la Corrupción que
serán implementados en el
ejercicio de su responsabilidad al
frente de la institución.

Lo anterior, en concordancia con
lo dispuesto en el artículo Quinto
Transitorio del Acuerdo
Legislativo del 21 de septiembre
del 2022, fecha en la que Díaz
Rodríguez fue ratificado y rindió
protesta ante el Congreso del
Estado como Fiscal
Anticorrupción de Durango. 

El objetivo de los diez
programas contenidos en el
documento, es fortalecer y
consolidar las capacidades
institucionales técnicas,
operativas, presupuestales y de
gestión de la Fiscalía
Especializada, para atender la
demanda de la ciudadanía de
combatir eficazmente y controlar
la incidencia de hechos delictivos
de corrupción en el Estado de
Durango.

El primer programa tiene como
fin fortalecer la actividad
sustantiva de la Fiscalía
Especializada, que es investigar y
perseguir los delitos relacionados

con hechos de corrupción y, en su
caso, ejercer ante los tribunales la
acción penal en contra de los
responsables, garantizando la
reparación del daño a las víctimas
y la recuperación de activos.

El segundo programa es el de
Oficina Móvil de la Fiscalía
Anticorrupción, mismo que tiene
la finalidad de acercar a la
población de los municipios del
Estado los servicios de
procuración de justicia
especializada en anticorrupción,

a través de módulos móviles de
atención al público para la
recepción de denuncias de hechos
de corrupción y acciones
complementarias de prevención
del delito y fomento de la cultura
de la legalidad, la ética e
integridad en el servicio público.

Como tercer programa es de
Prevención del Delito y Cultura de
la Legalidad, que tiene el objetivo
de prevenir los delitos de
corrupción, fomentar en la
población la cultura de la

legalidad, así como la ética e
integridad en el servicio público
y las empresas privadas.

El cuarto programa es el de
Vinculación Institucional, con el
cual se tiene el propósito de
promover, desarrollar y
consolidar los mecanismos de
participación ciudadana y de las
instituciones públicas en la
prevención, disuasión, detección,
denuncia y sanción de los actos y
hechos de corrupción.

También se incluyen los

programas: fortalecimiento de la
legislación en materia de
combate a la corrupción y marco
normativo interno; Programa de
selección, capacitación,
profesionalización y
especialización del personal;
Programa de innovación
tecnológica y mejora continua;
Programa de infraestructura
física, equipamiento y servicios;
Programa de transparencia y
rendición de cuentas y Programa
de derechos humanos.

Fiscal anticorrupción entrega al Congreso
programas que se implementarán en su gestión 
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